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+35 +26 «Оранжевый» уровень погодной опасности 
из-за аномальной жары (30–35 градусов днем) продлен 
в столице до 15 июля, сообщил Гидрометцентр России.

�� vm.ru

В просторном со-
временном зале 
сегодня много лю-
дей: здесь собра-
лись представите-

ли самых разных компаний, 
которые работают вместе 
с искусственным интеллек-
том или новейшими техноло-
гиями. Например, одна 
из участниц конференции, 
Юлия Никольская, сотрудник 
отдела специальных проектов 
российской группы компа-
ний, работающих в сфере ре-
кламно-коммуникационных 
услуг, вместе с командой они 
запустили большой проект.
— Это отдельный сервер 
в компьютерной игре, куда 
мы внедрили мошенников, 
которых сгенерировал искус-
ственный интеллект, — рас-
сказывает Юлия. — Так под-
растающее поколение учится 
справляться с мошенниками 
в интернете, не попадаться на 
их уловки. А благодаря тому, 
что к серверу подключе-
на нейросеть, дети могут так-
же обращаться к ней за помо-
щью, например, при выполне-
нии домашнего задания. 
Главная тема — использова-
ние новейших технологий на 
благо человека. Да, они уже 
меняют мир вокруг нас, но 
нас они не заменят, уверены 
участники форума. Техноло-
гии как раз могут стать хоро-
шим инструментом для глубо-
кого понимания человече-
ской природы, найти пра-
вильный к нам подход.
— Мы боимся перемен и дела-
ем выбор в пользу чего-то, что 

нам уже известно. Это абсо-
лютно нормально — с незапа-
мятных времен мы таким об-
разом защищали себя от опас-
ностей,— говорит Алина Ага-
фонова, директор 
по стратегическо-
му планированию 
группы компаний 
рекламно-комму-
никационных ус-
луг. — Мы говорим 
о незнакомых, «пу-
гающих» техноло-
гиях, но, если чело-
век  постарается 
посмотреть на них 
р а ц и о н а л ь н ы м 
взглядом, со вре-

менем они станут привычны-
ми и нестрашными. 
Одной из представленных 
технологий оказался продукт 
нового поколения — прибор, 

который позволяет понять 
интерес к телерекламам с по-
мощью отслеживания взгляда 
зрителя. Благодаря ему ком-
пании могут получать инфор-
мацию о том, что именно при-
влекает людей в видеоряде, 
какой подход будет эффектив-
нее для того, чтобы рассказать 
о своей продукции наиболь-
шему количеству заинтересо-
ванных телезрителей. 
Также группа компаний ре-
кламно-коммуникационных 
услуг представила результаты 
экспериментов по созданию 
ИИ- собеседников, обученных 
на данных о российской ауди-
тории.

— Весь искусственный интел-
лект, даже российский, ис-
пользует западные модели 
для обучения, — рассказыва-
ет Мария Петрова, директор 
по исследованиям группы 
компаний рекламно-комму-
никационных услуг. — 
И пользователь может это за-
метить: «собеседники» отве-
чают как американцы и отли-
чаются менталитетом от нас.
Обученные на данных о рос-
сийской аудитории «собесед-
ники» точнее отражают мне-
ние и ценности жителей на-
шей страны. У таких моделей 
можно спросить о чувствах 
и тенденциях россиян.

Вчера прошла 
ежегодная конфе-
ренция «Код чело-
вечности». В ее 
рамках предста-
вители разных 
компаний расска-
зали о том, как 
с помощью новей-
ших технологий 
люди могут по-
нять самих себя.

Технологии

Человек — в центре внимания
Отечественные разработчики уверены: искусственный интеллект 
хорошо помогает предприятиям, но не заменяет людей

Новый прибор 
отследит, какая 
именно реклама 
привлекает 
зрителей

10 июля. Директор по исследованиям группы компаний рекламных услуг, участница конференции «Код человечности» Мария 
Петрова. На конференции москвичка представила первую в России модель искусственных собеседников, обученную на данных 
о российской аудитории. ФОТО:  АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Жанр мюзикла 
стал популярнее

«Музыкальное сердце театра» — это 
один из крупнейших фестивалей стра-
ны. Его главной задачей стала популя-
ризация мюзиклов в регионах страны. 
В этом году мероприятия пройдут на 
территории Северо-Западного феде-
рального округа. С каждым годом 
в нашей премии и фестивале участву-
ет все больше театров. В начале 2000-х 
годов, когда мы только запускали пре-
мию, победителей приходилось выби-

рать из трех мюзиклов. На сегодняшний день в нашей 
стране гораздо больше музыкальных спектаклей.  
Я не знаю ни одного города в России, в котором не шел хо-
тя бы один мюзикл. Я считаю, что наша премия помогает 
замечать людей, которые созда-
ют искусство. Когда мы готови-
ли список победителей, то уви-
дели, что в нем практически нет 
участников из Москвы или 
Санкт-Петербурга — настолько 
хорошо у нас развит музыкаль-
ный театр в регионах. Наша экс-
пертная комиссия оценила 
огромное количество мюзиклов 
и выявила лучшие. Они потрати-
ли много времени, чтобы отсмо-
треть весь заявленный материал 
и определить победителей в той 
или иной номинации. Это очень 
ответственная работа. Я с удо-
вольствием хочу объявить, что 
обладателем гранд-премии 
«За выдающиеся творческие достижения» стал лучший 
композитор современности — народный артист России 
Алексей Рыбников. У него есть свой театр, и, несмотря на 
возраст, он до сих пор создает свои лучшие постановки. 
В этом году было подано 111 заявок. Все они были зареги-
стрированы и претендовали на то, чтобы попасть в лонг-
лист. Я хочу сказать, что Санкт-Петербург до сих пор оста-
ется на лидирующих позициях, ведь там каждый год соз-
дается все больше интересных мюзиклов. При этом у нас 
сложная система отбора, которая проходит в несколько 
этапов. В рамках нашего фестиваля проходит лаборато-
рия. В этом году ее тема «Защитники Отечества», в ней мы 
отдельно уделяем внимание тем работам, которые посвя-
щены защите границ. Прием заявок на лабораторию 
продлится до 31 июля. Прислать можно свое либретто 
и музыку. 
После этого сформируется авторская постановочная 
группа, благодаря которой у новых участников появится 
возможность представить свой эскиз перед режиссерами 
и художественными руководителями театров. Финаль-
ная часть отбора пройдет в Санкт-Петербурге. Тематика 
победителей всегда разная, например, в один год к нам 
пришли даже с хоррор-мюзиклами.

Вчера состоялось подведение итогов работы экс-
пертного совета Национального фестиваля и пре-
мии «Музыкальное сердце театра — 2025». 
Его президент Максим Дунаевский рассказал 
о номинантах.

МАКСИМ 
ДУНАЕВСКИЙ
ПРЕЗИДЕНТ 
НАЦИОНАЛЬНОГО 
ФЕСТИВАЛЯ И ПРЕМИИ 
МУЗЫКАЛЬНОЕ СЕРДЦЕ 
ТЕАТРА

тысячизаявок подали столичные предприниматели 
на участие в специальном проекте «Время возмож-
ностей» в рамках «Лета в Москве». Они подготовили 
для горожан бесплатные мероприятия, акции и скидки.

1,4
Лауреатами премии станут 
лучшие детские писатели
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) анонси-
ровал старт приема заявок 
на пятый сезон конкурса 
на соискание премий имени 
Корнея Чуковского в области 
детской литературы.

Мэр города сообщил, что при-
нять участие в ежегодном 
конкурсе могут авторы и пе-
реводчики, которые опубли-
ковали свои произведения 
в период с 1 января 2024 года 
по 9 июля 2025 года. 
— В конкурсе семь номина-
ций, в одной из них победите-
ля выберут участники проек-
та «Активный гражданин», — 
написал он в своем телеграм-
канале.
Так, в этом году будут выби-
рать лучшее произведение 
в прозе для детей, лучший по-
этический сборник для детей, 
а также лучший перевод на 

русский язык произведения 
для детей. В октябре-декабре 
назовут имена победителей 
и проведут церемонию на-
граждения.
В составе экспертного жю-
ри — лауреаты и победители 
конкурсов, детские писатели, 
поэты и переводчики, уточ-
нил Сергей Собянин. В их чис-
ле, например, автор книги 
«Доброе слово и горошку при-

ятно» Алена Кашура, чье про-
изведение в прошлом году на-
звали лучшим больше 20 ты-
сяч пользователей «Активно-
го гражданина».
— Конкурс учрежден в 2020 
году для поддержки современ-
ных авторов, — напомнил мэр 
столицы. — Он сразу стал за-
метным событием в литера-
турной жизни страны. Лауре-
атами премии Корнея Чуков-
ского становились талантли-
вые авторы и переводчики, 
такие как Валентина Парти-
на, Юлия Симбирская, Ольга 
Серова, Ольга Боченкова 
и Мария Сухотина. 
В прошлом году было подано 
больше 600 заявок из 108 го-
родов России.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ОСМОТРЕЛ ХОД РАБОТ 
В ЛУЖНИКАХ ➔ СТР. 2

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Коридор препятствий между 
Арменией и Азербайджаном
Идет подготовка к окончательному подписанию 
мирного договора между странами ➔ СТР. 4

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Чему и как пони успешно обучают 
московских детей
Состоялись соревнования «Соседские старты» 
по конкуру и выездке ➔ СТР. 5

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Летнее ожидание особо 
остросюжетного детектива
Рассказываем про съемки непростого 
психологического сериала ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

77,90 10,82КУРС ВАЛЮТ $ ¥

АЛЕКСЕЙ РАСХОДЧИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ ФОНДА 
МОСКОВСКИЙ ЦЕНТР УРБАНИСТИКИ 
ГОРОД

Еще в 2017 году западные кол-
леги, которые занимались вне-
дрением технологий в город-
скую среду, говорили, что Мо-
сква обогнала все мировые 
столицы. Это касается удобных 
сервисов, транспортной систе-
мы — то, как все это реализо-
вано в нашей столице, не идет 
ни в какое сравнение с другими 
крупными мегаполисами. Сей-
час, спустя почти десять лет по-
сле признания со стороны за-
рубежных специалистов, мы 
до сих пор не можем назвать 
городов, которые были бы бо-
лее развиты технологически, 
чем Москва, ну или хотя бы 
уверенно держались на том же 
уровне. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Москвичей уже сложно уди-
вить, например, возможно-
стью зарядить смартфон в об-
щественном транспорте, ведь 
наш город один из самых вы-
сокотехнологичных на плане-
те. По данным портала mos.ru, 
по доступности фиксирован-
ной интернет-связи наша сто-
лица занимает второе место 
в мире. В Москве активно вне-
дряется и развивается интел-
лектуальная транспортная 
система, которая позволяет 
отслеживать проблемные 
участки на дорогах с помо-
щью камер мониторинга дви-
жения, а также электронных 
табло, которые оперативно 
передают информацию авто-
мобилистам. Город также стал 
одним из первых субъектов 
России, в котором стали вне-
дряться сервисы по онлайн-
оплате пошлин и других услуг. 
На данный момент на портале 
mos.ru сейчас доступно более 
400 услуг и сервисов, охваты-
вающих различные сферы 
жизни. Подобные сервисы по-
зволяют решить многие по-
вседневные задачи, не выходя 
из дома. Например, запись 
к врачу в государственной 
клинике сейчас занимает 
меньше десяти минут — и это 
с предварительным опросом 
симптомов, который прово-
дится прямо на сайте.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Униформа солдат Преображенского 
полка (1700–1731 годов) состояла 
из кафтана, камзола, штанов, чулок, 
башмаков, галстука, шляпы и епан-
чи (подобие короткого теплого 
суконного плаща)

Шляпа черная, шерстяная, с кру-
глой тульей. Поля обшивались 
белым галуном и заворачива-
лись вверх, образуя треуголку. 
С левой стороны пришивалась 
камзольная пуговицаКафтан из темно-зеленого 

сукна, длиной до колен. 
Из-под рукавов видны 
рубашечные сборки. 
Обшлага разрезные, 
из красного сукна

Камзол носился 
под кафтаном 
и был такого же 
покроя, как каф-
тан, но короче 
и без обшлагов

Штаны длиной 
до колен, с мед-
ными пуговица-
ми на боковых 
швах

Башмаки 
застегивались 
пряжкой, при-
крытой сверху 
клапаном

Галстук 
из черной 
материи

Чулки 
красного 
цвета

По данным forma-odezhda.com

Вчера отметили День воинской 
славы: победу в Полтавской битве 
(состоялась в 1709 году). Музей ВС 
РФ организовал для школьников 
экскурсию. Они узнали много ново-
го, в том числе и об обмундирова-
нии Преображенского полка.

Гвардейцы Преображенского полка

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 5

ЦИФРА ДНЯ
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Продолжается приемная 
кампания в городские уч-
реждения среднего проф-
образования. О своей люби-
мой столице «ВМ» рассказа-
ла директор Московского об-
разовательного комплекса 
«ЗАПАД» Анна Мельникова 
(на фото).

Анна Витальевна живет в сто-
лице с 2008 года. В Москву она 
переехала из маленького го-
рода Азова. 
— Конечно, мои первые впе-
чатления от Москвы после ма-
ленького провинциального 
городка были настолько ярки-
ми, что, знакомясь с городом, 
я часто ловила себя на мысли 
о том, что нахожусь по ту сто-
рону телевизионного экрана, 
но хожу при этом с широко 
распахнутыми глазами и не 
сходящей с лица улыбкой, пы-
таясь вобрать в себя всю кра-
соту и мощь города, — вспо-
минает она.
Директор колледжа отмечает, 
что практически ни одно ме-
сто, в которое она возвраща-
ется, не остается прежним — 
каждый день Москва меняет-
ся прямо у нас на глазах. 

— Перемены проявляются по-
разному. Например, истори-
ческий центр, несмотря на то, 
что он подвергся значитель-
ным изменениям, сохранил 
свой уникальный характер. 
Скверы и маленькие парки 
приведены в порядок, а в не-
которых появились уютные 
уголки для отдыха с элемента-
ми как современной, так 
и классической архитекту-
ры, — поделилась Анна Мель-
никова. — А современные не-
боскребы, растущие во всех 
округах столицы, как будто 
демонстрируют развитие, 
стремление к высоте во всем, 
подчеркивают динамику раз-
вития города.
Среди любимых мест у дирек-
тора московского колледжа — 
Мещерский парк. 
— Живу не близко, но утрен-
ние пробежки по широким 
аллеям и тенистым лесным 
островкам всегда стоят време-
ни на дорогу до парка и обрат-
но, — рассказала она. — Здесь 
есть и простор для активного 
отдыха, и уютные, почти се-
кретные места, где можно, 
глядя на рябь воды пруда, по-
быть наедине с собой. 
Анна Мельникова отмечает: 
этот парк, как и Москва, все 
время меняется, как будто 
подстраивается под нас. 
— Только подумаешь о вкус-
ном и полезном завтраке — 
вот и «Лесная чайная», надоел 
старый маршрут, смотришь — 
новые тропинки через чащу 
появились. И даже рыбалка — 
утренняя радость для любите-
лей поудить в тишине, — до-
бавила она.
В культурной Москве у Анны 
Витальевны тоже есть люби-
мое место — Музей Владими-
ра Высоцкого на Таганке. 
— Когда этого талантливого 
актера и поэта не стало, мне 
было всего четыре года, но его 
хриплый голос звучал в на-
шем доме, кажется, всегда. 
Попадая в этот музей, я как 
будто оказываюсь в своем не-
большом доме, рядом с отцом, 
около старого катушечного 
магнитофона, и теплое сча-
стье захлестывает с голо-
вой, — поделилась директор 
колледжа.
Гастрономическая Москва — 
отдельная глава ее книги про 
любовь к столице. 
— Я люблю открывать для себя 
новые, небанальные места, 
причем это может быть как не-
большая кофейня с уникаль-
ным атмосферным дизайном 
и авторским прочтением слег-
ка надоевшего капучино, так 
и большие, наполненные не 
только ярким меню, но и смыс-
лом кафе и рестораны, — ска-
зала она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Первый этап благоустройства «Лужников» завершим уже в этом году

Интерес к железной дороге положил начало трудовой династии

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин осмотрел ход благо-
устройства территории олим-
пийского комплекса «Луж-
ники», а в телеграм-канале 
рассказал о комплексном 
развитии района Соколиная 
Гора.

Возрождение олимпийского 
комплекса «Лужники» — глав-
ного и наиболее известного 
спортивного центра России — 
является одним из приоритет-
ных проектов правительства 
Москвы.
— «Лужники» являются сим-
волом олимпийского движе-
ния. Один из центральных 
спортивных кластеров нашей 
страны, — отметил Сергей Со-
бянин. — За последние годы 
здесь много что сделано, ре-
конструирована сама главная 
арена, построены дворцы 
самбо, бокса, водных видов 
спорта, художественной гим-

настики, ледовый и теннис-
ный дворец. 
Глава города подчеркнул, что 
выполнено и благоустройство 
значительной части террито-
рии комплекса, где созданы 
комфортные условия для за-
нятий физкультурой и спор-
том на свежем воздухе. Но все 
же еще остается довольно 
большая часть территорий, 
которая находится в депрес-
сивном состоянии. 
— Инженерные коммуника-
ции проложены достаточно 
давно, уже требуют рекон-
струкции. Поэтому решили 
провести дополнительную 
реконструкцию территории 
«Лужников». Работа предсто-
ит большая. Но я уверен, что 
мы справимся. В этом году 
первая очередь уже будет за-
кончена, — сообщил он.
Благоустройство будет разде-
лено на три этапа. В рамках 
первого работы проведут на 
центральной площади.
— Это большая бетонная пло-
щадка, пустовавшая долгие 
годы. Сейчас здесь сооружает-
ся большой бассейн с фонтан-

ной группой. Летом — фон-
тан, а зимой здесь будет один 
из самых больших катков Мо-
сквы, — рассказал мэр. — Без-
условно, это будет востребо-
ванной историей. 

Фонтан площадью свыше 
3,2 тысячи квадратных метров 
будет устроен по принципу 
«инфинити пул» — как искус-
ственный водоем, в котором 
вода переливается через края, 

создавая впечатление безгра-
ничной водной поверхности.
Благодаря удачному располо-
жению в фонтане будут отра-
жаться не только Большая 
спортивная арена, но и глав-

ное здание МГУ им. Ломоно-
сова, расположенное на про-
тивоположном берегу Моск-
вы-реки. 
Каток, который станут зали-
вать в зимнее время, займет 
площадь свыше 16 тысяч 
квад ратных метров, его смо-
гут посещать до трех тысяч 
человек за сеанс.
Кроме того, добавил мэр, по 
периметру строятся неболь-
шие кафе, ресторанчики, раз-
девалки и другая важная ин-
фраструктура для активного 
отдыха горожан — в общей 
сложности возведут 16 пави-
льонов различного назна-
чения.
В мэрии Москвы также сооб-
щили, что будет проведена 
реконструкция причала Луж-
ники-Центральный. Специа-
листы выполнят работы по 
углублению дна, поднимут 
высоту покрытия причала на 
1,2 метра от зеркала воды, 
увеличат его площадь, устано-
вят отбойные устройства 
и кнехты для швартовки двух 
теплоходов прогулочного 
транспорта одновременно. 

Инфраструктуру адаптируют 
для маломобильных граждан 
и дополнят павильоном 
транспортной безопасности.
Уточняется, что на данный 
момент выполнено 58 про-
центов работ первого этапа 
благоустройства территории 
олимпийского комплекса 
«Лужники». В них задейство-
вано свыше 430 человек и по-
рядка 70 единиц техники.
В рамках второго и третьего 
этапов, завершить которые 
планируют до 2027 года, бу-
дет проведено благоустрой-
ство территории Фестиваль-
ной площади, подмостового 
пространства с зонами для 
занятий воркаутом и игры 
в стритбол, скейт-парком 
и памп-треком. Также созда-
дут новые открытые футболь-
ные и теннисные поля, дет-
ские площадки, будет прове-
ден ремонт административ-
ных зданий. Одной из точек 
притяжения горожан станет 
термально-оздоровительный 
комплекс.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Начальник моторвагонного 
депо «Нахабино» Централь-
ной пригородной пассажир-
ской компании Геннадий Ко-
стюнин — представитель 
трудовой династии железно-
дорожников. Как полвека 
сохранять усердие и трудо-
любие, Геннадий Федорович 
рассказал «ВМ». 

Утро любого дня для Геннадия 
Костюнина начинается в семь 
часов. Геннадий Федорович 
называет это время обыч-
ным — не ранним, но очень 
удобным: в самый раз для то-
го, чтобы собраться и до-
браться до моторвагонного 
депо, которое он возглавляет 
последние полгода. 
Рабочий день начинается с до-
клада дежурного — тот отчи-
тывается руководителю об 
оперативной обстановке: ка-
кие поезда вышли на Курско-
Рижское направление, какие 
находятся в ремонте, все ли 
исправно. 
— На своем рабочем месте 
включаю компьютер, загру-

жаю информационные систе-
мы, в которых отображаются 
все данные о составах на 
маршрутах. Под рукой также 
всегда график движения, — 
продолжает Геннадий Кос-
тюнин. 
В девять часов начинается 
планерка, на которой собира-
ются представители сервис-
ных организаций, а также за-
водов, выпускающих совре-
менные пригородные поезда. 
Свою роль как управленца 
Геннадий Федорович видит 
в первую очередь в поддержа-
нии единства коллектива, ко-
ординации действий сотруд-
ников, в умении охватить 
вниманием все сферы вверен-
ного ему хозяйства: от совре-
менных составов до необходи-
мости поправить асфальт на 
дороге. 
— В моем подчинении сейчас 
полсотни человек, а в преж-
ние времена были и тысячные 
коллективы, — говорит на-
чальник моторвагонного де-
по «Нахабино». — И самое 
главное качество руководите-
ля в любом коллективе, я счи-
таю, — быть человечным, 
уметь видеть и понимать со-
трудников. Где-то поддер-
жать, где-то пожурить, где-то 

войти в положение и подска-
зать, помочь.
По графику рабочий день Ген-
надия Федоровича заканчива-
ется в 17 часов. Однако он 
всегда остается на связи, а при 
необходимости и задержива-
ется в депо.
— Телефон никогда не выклю-
чаю, звонки могут идти и в ноч-
ное время, — отмечает он.
Каждую ситуацию Геннадий 
Федорович разбирает тща-

тельно, с пониманием и зна-
нием дела. Он признается, что 
его секрет — в большом опыте 
и любви к железной дороге, 
которая тянется с детства. 
Еще школьником он посещал 
кружки на Детской железной 
дороге в Кратове. 
Он вспоминает: там же начал-
ся его школьный карьерный 
путь, когда детям рассказыва-
ли и давали возможность 
практически освоить азы ос-

новных ведущих профессий 
в этой отрасли.
— Меня привела мама, сама 
железнодорожник. Потом 
я стал приводить своих детей, 
а теперь — и внуков, — делит-
ся Геннадий Федорович.
Время, проведенное с внука-
ми, он называет одним из луч-
ших в свои свободные часы. 
Посвящает подрастающему 
поколению и свои хоккейные 
удачи — играет вместе с кол-
легами на корпоративных 
матчах и в Ночной лиге. 
Любит вспоминать и о Байка-
ло-Амурской магистрали, на 
которой проработал восемь 
лет. Считает это время одним 
из самых запоминающих-
ся в трудовой биографии. 
С БАМом связано и становле-
ние семьи: супруга была вме-
сте с ним, поддерживала во 
всех начинаниях. Там же ро-
дилась и их дочь Ирина. Поз-
же родился и сын, но не в та-
ежной стороне.
Семья, по словам Геннадия Ко-
стюнина, сплоченная, друж-
ная — все домочадцы поддер-
живают друг друга, делятся 
впечатлениями о проведен-
ных буднях на работе и вне ее. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

10 июля. Мэр Москвы Сергей Собянин (на первом плане) и заммэра по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петр Бирюков (справа) во время осмотра хода работ в «Лужниках»

Меняясь, районы 
сохраняют характер

9 июля. Начальник моторвагонного депо «Нахабино» 
Геннадий Костюнин на работе. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Досье
Геннадий Федорович 
Костюнин родился 
28 сентября 1964 года. 
В 1983 году, будучи сту-
дентом факультета 
«Электрификация же-
лезнодорожного транс-
порта» МИИТа, начал 
трудовой путь на желез-
ной дороге в локомотив-
ном депо «Москва-3». 
Сюда же в 1994 году вер-
нулся после восьми лет 
работы на БАМе. На сто-
личном предприятии 
прошел все карьерные 
ступени, в 2002 году стал 
начальником локомо-
тивного депо имени 
Ильича. Занимал долж-
ности заместителя на-
чальника Московско-
Смоленского отделения 
по локомотивному хо-
зяйству, заместителя на-
чальника по кадрам и со-
циальным вопросам 
Московской дирекции 
тяги. С 2017 года воз-
главлял депо «Перерва», 
с 2024-го — «Нахабино. 

Природно-спортивное 
пространство «Парк Ме-
щерский» — это более 
500 гектаров живописных 
пейзажей русского леса, 
25 километров спортив-
ных и пешеходных троп 
в 30 минутах от центра го-
рода. Нынешним летом 
гостей Мещерского парка 
ждут функциональные 
тренировки, разные спор-
тивные игры. А еще здесь 
можно приятно провести 
время у пруда и покатать-
ся на лодке. 
Кстати, оценить спортив-
ные активности в парке 
можно в рамках голосо-
вания в проекте «Актив-
ный гражданин».

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

Главная выставка страны наполнилась ароматом цветущих роз. На территории ВДНХ представлено огромное разнообразие сортов этой королевы цветов. Всего на разных площадках выставки, 
в том числе на главной аллее, высажено более 36 тысяч розовых кустов, и сейчас многие из них находятся на пике цветения. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Кроме того
12 июля в рамках проекта «Лето в Москве» 
на ВДНХ пройдет IV фестиваль неолимпийских ви-
дов спорта. Это такие виды спорта, которые 

не входят в программу Олимпийских игр и организовыва-
ются спортивными федерациями. Фестиваль будет прохо-
дить весь день. В программу войдут паркур, катание на ро-
ликах, самокатный фристайл и многое другое. Также со-
стоятся соревнования по лакроссу, фрисби, кроссминтону 
и киле. У гостей будет возможность не только наблюдать 
за играми, но и стать их участниками. Победители получат 
памятные призы. Все желающие смогут бесплатно занять-
ся йогой, цигуном и капоэйрой. С полной программой 
можно ознакомиться на сайте главной выставки страны.

В районе Соколиная Гора 
построят жилье для про-
граммы реновации и дет-
ский сад. Кроме того, как 
сообщил Сергей Собянин 
в своем телеграм-канале, 
в этом районе приведут 
в порядок территории об-
щей площадью почти 
2,5 гектара около Лечеб-
ной улицы, 6, и Борисов-
ской улицы, 9, 11, 14. 
Помимо этого, на месте 
устаревших объектов 
по программе комплекс-
ного развития территорий 
(КРТ) появится современ-
ный квартал со всей необ-
ходимой для комфортной 
жизни инфраструктурой. 
Сегодня одобрены и ре-
ализуются 118 проектов 
КРТ. Они дадут городу 
свыше 28,7 миллиона 
квадратных метров не-
движимости и больше 
340 тысяч рабочих мест.

КСТАТИ

Любимый город
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Учимся использовать 
нейросети

Искусственный интеллект 
помогает горожанам в самых 
разных сферах: от образова-
ния до здравоохранения. 
«ВМ» решила расспросить 
руководителей столичных 
структур и ведомств, помога-
ет ли им ИИ в решении ка-
ких-либо вопросов. 

АНТОН ИЩЕНКО
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР СОЮЗА ВОИР, 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ВОПРОСАМ ИЗОБРЕТАТЕЛЬСТВА 
И ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ 
СОБСТВЕННОСТИ В МОСКВЕ

К нам в СОЮЗ ВОИР поступа-
ют различные обращения от 
изобретателей, в том числе 
и продукты с применением 
искусственного интеллекта. 
Лично оценил один из них. 
Российская компания при 
поддержке СОЮЗ ВОИР раз-
работала и предлагает к те-
стированию сервис с приме-
нением технологий ИИ для 
повышения эффективности 
работы со всеми видами тех-
нической документации. Ас-
систент выявляет и устраняет 
ошибки и неточности в фор-
мулировках, наименованиях, 
параметрах изделий. Убедил-
ся сам: система работает с тек-
стовыми документами и PDF-
форматом, позволяет полу-
чить краткие резюме и пол-
ные обзоры. Также с его 
помощью легко проверять со-
держимое в оригинальных до-
кументах. Соблюдать стан-
дарты и соответствие требо-
ваниям паспорта проекта или 
технического задания теперь 
стало проще.

АЛЕКСЕЙ КУЧМИН
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АИР МАГИСТРАЛЬ

В этом году наша команда 
впервые участвует в фестива-
ле «Лето в Москве». В районе 
Чертаново Центральное по 
воскресеньям каждый желаю-
щий может с помощью искус-
ственного интеллекта создать 
дизайн собственного дорож-
ного знака или информацион-
ной таблички, распечатать 
его на специальной пленке, 
наклеить на основу и забрать 
свое произведение в качестве 
сувенира. 

АННА АНИКИНА
ДЕПУТАТ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ЩУКИНО

Искусственный интеллект все 
плотнее входит в нашу жизнь 
и работу. Он берет на себя ру-
тинные задачи, освобождая 
нам время не только для жиз-
ни, семьи и отдыха, но и для 

реализации новых идей, боль-
ших проектов, для того, что 
требует творчества и челове-
ческого участия. Лично я каж-
дое утро просыпаюсь под бу-
дильник от «Алисы». Она рас-
скажет новости, напомнит 
о встречах, поможет соста-
вить списки покупок или даже 
придумать поздравление. Так 
что да, ИИ помогает. Человеку 
остается самое ценное — вре-
мя и энергия, чтобы жить 
и двигаться вперед.

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДЕПУТАТ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
СИЛИНО

Искусственный интеллект — 
это сейчас область знания, 
в которой нужно разбираться 
обстоятельно и с умом. На-
пример, удобно строить логи-
стику путешествий, транс-
портные пути следования. 
Я пользуюсь ИИ в работе. Бы-
стро и довольно качественно 
нейросеть преобразует видео-
конференцию в текстовые те-
зисы. А вот сами тексты реко-
мендую писать самостоятель-
но, тренировать этот навык. 
Хотя, конечно, ИИ помогает 
там, где необходимо работать 
с большим объемом создания 
уникальных текстов. Но уни-
кальными их делает в итоге 
человек, обрамляя созданный 
ИИ текст.

ВЛАДИСЛАВ АЛЕКСЕЕВ
СТАРШИЙ ТРЕНЕР 
ПО МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫМ 
ТРЕНИРОВКАМ 

Я не вижу ничего плохого 
в разумном использовании 
ИИ. Мне в работе это помо-
гает создать новые комбина-
ции упражнений, узнать боль-
ше о человеческом организ-
ме. Еще ИИ помогает мне со-
ставить оптимальный план 
тренировок, если речь идет 
о групповых занятиях.

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
АГЕНТСТВА ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ

ИИ помогает расширить свою 
базу знаний и может помочь 
даже при решении самых 
обычных задач. Я, например, 
могу узнать благодаря такому 
помощнику интересные фак-
ты из мира или получить ре-
цепт интересного блюда. В ра-
боте я его почти не исполь-
зую, но, думаю, скоро он плот-
но войдет в нашу жизнь.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА, 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Православный 
символ России
Завтра собор Покрова Пресвятой Богородицы, 
что на Рву, более известный как  храм Василия Блажен-
ного, отметит 464-летие со для основания. Православ-
ный храм является памятником архитектуры и давно 
уже стал символом России, который знают во всем мире. 

Кинотеатры переживают второе рождение

Столица не берет «канику-
лы» на лето. В нашем люби-
мом городе работа кипит 
круглый год. Однако у трудо-
любивых москвичей в жар-
кий сезон все же есть воз-
можность сделать паузу и от-
дохнуть. Для этого в Москве 
устраивают много ярких фе-
стивалей, открывают новые 
досуговые центры и парки.

Все для зрителей
Оборудование кинотеатра, его 
хороший внешний и внутрен-
ний вид, чистота и аккурат-
ность отделки и внутреннего 
убранства — все это является, 
бесспорно, одним из важней-
ших элементов подлинно куль-
турного обслуживания кино-
зрителей. Однако руководите-
ли отдельных райисполкомов 

плохо заботятся о своих кино-
театрах.
12 июля 1950 года
Сейчас в столице о кинотеа-
трах заботятся очень хорошо. 
Начиная с 2014 года реализу-
ется программа реконструк-
ции нескольких десятков зда-
ний бывших кинотеатров.
— За последние годы 27 кино-
театров восстановили по горо-
ду. Старые исторические зда-
ния уже были заброшены, на-
ходились в руинированном 
состоянии, сейчас практиче-
ски все работают, в большин-
стве из них кинопоказы сохра-
нили, — рассказал мэр Москвы 
Сергей Собянин. 
5 марта 2025 года

■
Больше красок
Городское общество содей-
ствия зеленому строительству 
открывает сегодня вечером 
выставку цветов, выведенных 
московскими селекционера-
ми. Центральное место на ней 

занимают дельфиниумы — 
очень нарядные многолетни-
ки голубой, синей, фиолето-
вой и сиреневой окраски.
12 июля 1950 года
Этим летом в рамках фестива-
ля «Сады и цветы» украсят 
около 70 площадок города, 
где высадят свыше 500 тысяч 
растений.
Город украшают яркие цвету-
щие сады с привычными и ред-
кими экзотическими растени-
ями. Ландшафтный фестиваль 
«Сады и цветы» привлекает 
горожан и туристов необыч-
ными площадками с лесными 
тропами, водопадами и живо-
писными цветниками. Еже-
дневно их посещают сотни го-
стей, сообщается на офици-
альном сайте мэра. 
8 июля 2025 года

■
О соседях позаботимся
Рано утром близ станции За-
горянская Ярославской ж/д, 
метрах в 300–350 от дач, мне 

довелось увидеть лосей. Они 
спокойно разгуливали, не об-
ращая ни малейшего внима-
ния на проходивших поблизо-
сти людей, на лай собак. Таков 
результат разумных и стро-
гих законов, оберегающих 

животных и охраняющих на-
шу природу.
12 июля 1950 года
В национальном парке «Ло-
синый Остров» регулярно 
проводятся охранные меро-
приятия и осуществляется 

круглосуточный мониторинг 
живой природы.
В нем обитают более 300 видов 
позвоночных животных, а так-
же более полутора тысяч раз-
новидностей насекомых и дру-
гих беспозвоночных. В части 
парка, находящейся в грани-
цах города, встречаются виды, 
занесенные в Красную книгу 
Москвы. На этой природной 
территории также живут 10–
12 особей лосей. В парке «Ло-
синый Остров» произрастает 
около тысячи видов растений 
и более 140 разновидностей 
грибов. Специалисты следят 
за их численностью, популя-
циями животных. Для сохра-
нения экосистем проводят 
биотехнические мероприя-
тия, устанавливают и обслу-
живают искусственные гнез-
довья, восстанавливают нару-
шенные участки леса, говорит-
ся на официальном сайте мэра 
Москвы. 
22 мая 2025 года

Читая архивные подшивки «Вечерней Москвы» разных лет, то и дело видишь публикации, касающиеся жизни города, на темы, которые актуальны и сегодня. На основе ма-
териалов, опубликованных в нашей газете в разные годы, мы показываем, как развивалась столица, насколько сильно со временем изменились заботы столичного прави-
тельства, какие проблемы волновали депутатов городского парламента несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

Жизнь со вкусом шоколада

Сегодня отмечается Всемир-
ный день шоколада. «ВМ» 
рассказывает, какой путь 
прошла Москва от царских 
лакомств до современных 
сладких изысков. 

История шоколада в Москве 
насчитывает уже несколько 
веков.
— Появление этого заморско-
го деликатеса в столице связа-
но с именами аристократов 
и купцов, возвращавшихся из 
Европы с диковинными но-
винками. В XVIII веке шоко-
лад, тогда еще в виде густого 
напитка, подавался при цар-
ском дворе и в домах знати, 
являясь символом роскоши 
и привилегированного стату-
са, — говорит историк Ирина 
Мищенко.
С развитием технологий 
и торговли шоколад стано-
вился все более доступным. 
В XIX веке в Москве откры-
вались первые шоколадные 
фабрики, принадлежавшие 
предприимчивым купцам, та-
ким как Абрикосовы и Эйнем. 
Их продукция, отличавшаяся 
высоким качеством и изы-
сканным вкусом, завоевала 
сердца москвичей разных со-
словий.
В прошлом столетии одним из 
самых шоколадных мест ста-
ла ВДНХ. Специально к от-
крытию выставки в 1939 году 
выпустили 16 новых сортов 
шоколада и конфет в фирмен-
ной упаковке. Именно тогда 
начал продаваться пористый 
шоколад, рецепт которого 
был разработан в НИИ конди-
терской промышленности.
На ВДНХ демонстрировалась 
сладкая продукция от извест-
ных производителей, таких 
как «Красный Октябрь», «Рот 
Фронт», «Большевик» и Фа-
брика имени Крупской. 
С 1954 по 1964 год функцио-
нировал павильон «Главкон-
дитер». В роскошном здании, 
напоминавшем торт, экспо-
нировались лучшие конди-
терские изделия. Кафе на от-
крытых террасах предлагало 
посетителям широкий ассор-
тимент изысканных сладо-
стей. Особой популярностью 

пользовались наборы «Пись-
мо с выставки», где каждая 
конфета и печенье были обер-
нуты бумагой с изображения-
ми павильонов ВДНХ.
В 1969 году у Южного входа по-
явилось кафе-кондитерская 
с расширенным меню, вклю-
чавшим не только конфеты, 
но и выпечку, а также мороже-
ное, подаваемое 
в металлических 
креманках. Кроме 
того, на ВДНХ дей-
ствовали специа-
лизированные дет-
ские кафе. Напри-
мер, в кафе «Бура-
тино» дети могли 
насладиться фир-
менным мороже-
ным «Белочка» 
с шоколадом и мин-
дальной крошкой. 
У входа гостей встречал папа 
Карло, развлекали Артемон 
и Мальвина, а официантки бы-
ли одеты в костюмы Красной 
Шапочки. 
Сегодня шоколад в Москве — 
это не просто лакомство, а це-
лая культура. Разнообразие 
видов и вкусов поражает во-
ображение: от классического 
темного и молочного до шоко-

лада с экзотическими добав-
ками, такими как перец чили, 
лаванда или морская соль.
— Например, к нам в продажу 
поступил необычный коло-
тый шоколад, — рассказала 
«ВМ» руководитель отдела 
продаж магазина экологиче-
ски чистых продуктов Елена 
Фомина. — Его отличают осо-

бый терпкий вкус, структура 
и необычные добавки. Напри-
мер, одним из популярных ва-
риантов стал колотый шоко-
лад с корицей. Нравятся поку-
пателям шоколадки на меду, 
с шелковицей, розой, горький 
70-процентный шоколад. 
Современные кондитеры про-
должают традиции старых ма-
стеров и смело эксперименти-

руют с новыми вкусами и со-
четаниями. При этом произ-
водят шоколад не только 
крупные фабрики. Шоколад 
ручной работы предлагают 
также малые предприятия 
и частные мастерские. Так, ос-
нователи столичного бренда 
Елена Постнова и Георгий 
Пулькин придумали крафто-
вый шоколад. Свое дело запу-
стили в 2019-м.
— Наш путь в мир шоколада 
мы начали с поиска правиль-
ных и полезных сладостей. Мы 
смешали какао, погрузились 
в его исследование и экспери-
менты в этом направлении, — 
рассказал Георгий Пулькин.
А другая предприниматель-
ница, ведущая сладкий биз-
нес, Ирина Литвинова реши-
ла, что, помимо шоколада, 
трюфелей и конфет ручной 
работы, можно пойти дальше. 
Она придумала рецепт глазу-
ри для запуска новой линейки 
мороженого у крупного про-
изводителя. 
Идей у производителей мно-
го. И каждый из них старается 
предлагать что-то необычное 
для покупателей. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

10 июля. Руководитель отдела продаж магазина экологически чистых продуктов Елена Фомина 
демонстрирует новинку — колотый шоколад с корицей. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Молочным, 
горьким 
и белым выбор 
не ограничен

Решения власти

На семи холмах

Накануне выходных

Вода в жару поможет освежиться

В столицу пришла по-
настоящему жаркая погода. 
Вчера столбик термометра 
поднимался выше 32 граду-
сов по Цельсию. Чтобы горо-
жане могли немного охла-
диться, в городе начали раз-
давать бесплатную воду пас-
сажирам и посетителям 
госучреждений.

Заместитель мэра Москвы по 
вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова подчер-
кнула, что в условиях ано-
мальной жары главная зада-
ча — сохранить здоровье и са-
мочувствие жителей.
— Чтобы поддержать москви-
чей, мы начинаем централи-
зованную раздачу питьевой 
воды во флагманских офи-
сах «Мои документы» и во 
Дворце госуслуг на ВДНХ, — 

сообщила она. — Уже в пятни-
цу, когда социальные учреж-
дения традиционно принима-
ют больше посетителей, такая 
же мера начнет действовать 
и в поликлиниках всех адми-
нистративных округов. Мо-
сквичи смогут бесплатно 

взять бутылку с водой, чтобы 
избежать перегрева на улице.
Воду можно будет получить 
в головных зданиях медуч-
реждений, а при необходимо-
сти география пунктов будет 
расширена. Раздача бутили-
рованной воды будет органи-

зована в пиковые часы жа-
ры — с 12:00 до 15:00.
Кроме того, для посетителей 
и персонала, как в поликли-
никах, так и в центрах госус-
луг, всегда в доступе кулеры 
с питьевой водой.
— Мы также просим жителей 
соблюдать простые профилак-
тические меры — не выходить 
на солнце без необходимости, 
оставаться в тени и при недо-
могании обращаться за меди-
цинской помощью, — отмети-
ла Анастасия Ракова.
Взять питьевую воду могут 
также пассажиры на Ленин-
градском вокзале, в зоне от-
правления поездов дальнего 
следования. Кроме того, раз-
дача воды традиционно про-
водится на других объектах 
транспортной системы сто-
лицы, в частности на некото-
рых станциях метрополите-
на, железнодорожных и авто-
вокзалах. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Поддержка

Кинотеатр «Россия» стал площадкой II Московского 
международного кинофестиваля. Фото 1961 года

10 июля. Администратор-помощник по искреннему сервису 
Дворца госуслуг на ВДНХ Владислав Джугелия раздает воду
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По данным Государственного исторического музея, moskultura.ru

СОБОР ПОКРОВА ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ, ЧТО НА РВУ ПОКРОВСКИЙ СОБОР

ДРУГОГО ТАКОГО НЕТ

Возведен в 1555–1561 годах 
в честь окончательной победы 
Ивана Грозного над ханством 
в Казанской войне. Свое назва-
ние собор получил от централь-
ной, самой высокой церкви, ко-
торая освящена в честь Покрова 
Богородицы

Общая высота собора 
вместе с подклетом 

65 мКаждую из церквей венчают 
необычные купола, которые 
отличаются друг от друга 
размером, цветом и формой

Внутри собор богато украшен 
настенными росписями, 
обладает внушительной 
коллекцией древнерусской 
иконописи и шедевров 
церковно-прикладного 
искусства

По периметру собора проходит 
внешняя обходная галерея

НЕКОТОРЫЕ ПУНКТЫ ПРОГРАММЫ НА 12 ИЮЛЯ

13:30, 14:30, 
15:30, 17:30
«Покровский 

собор. Обзорная 
экскурсия»

16:30, 17:30 
кинопоказ 

фильма «Великий 
памятник русского 

зодчества»

18:30–19:00
программа 
«Соборные 
звоны»

15:00–18:00 
мастер-класс 

«Каллиграфия 
Древней Руси: 

вязь»

Праздничное богослужение 
в церкви Покрова Пресвятой 
Богородицы с 9:00 до 12:00 
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ОБЪЕДИНЯЕТ 11 ПРАВОСЛАВНЫХ ЦЕРКВЕЙ

Церковь Трех 
Патриархов

Церковь Киприана 
и Иустины

Церковь Григория 
Армянского

Церковь Входа Господня в Иерусалим

Церковь Варлаама Хутынского
Центральная церковь Покрова 
Пресвятой Богородицы

Придел св. Василия 
Блаженного

Церковь 
Святой Троицы

Колокольня

Церковь Иоанна 
Блаженного

Церковь Алексан-
дра Свирского

Церковь 
Николы 
Великорецкого
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Мобильный комплекс 
связи «Тигр» — это защи-
щенная система на базе 
бронеавтомобиля, обе-
спечивающая связь в лю-
бых условиях. Использу-
ется для управления вой-
сками на тактическом 
и стратегическом уров-
нях. Сочетает мобиль-
ность с высокой устойчи-
востью к внешним воз-
действиям.

СПРАВКА

История нацизма 
повторяется сегодня
11 июля 1943 года вошло
в историю как «Кровавое 
воскресенье» — кульмина-
ция Волынской резни, одно-
го из самых трагических эпи-
зодов польско-украинского 
конфликта в годы Второй ми-
ровой войны.

В этот день отряды 
Украинской по-
встанческой ар-
мии* (УПА*) и их 
сторонники совер-
шили массовые на-
падения на поль-
ские села, привед-
шие к гибели тысяч мирных 
жителей. Жертвами стали 
преимущественно женщины, 
дети и старики — их убивали 
топорами, вилами, сжигали 
заживо и топили в колодцах. 
По данным историков, только 
за этот день отряды УПА* со-
вершили скоординирован-
ные нападения на десятки 
польских сел на Волыни, по-
гибли около восьми тысяч по-
ляков, а общее число жертв 
Волынской резни (1939–
1947) оценивается в 100 ты-
сяч человек.
Архивные документы и сви-
детельства выживших рису-
ют картину беспрецедентной 
жестокости: целые семьи 
уничтожались, дома граби-
лись и сжигались, а уцелев-
шие бежали в панике. Несмо-
тря на это, современная Укра-
ина героизирует участников 
тех событий — имя Степана 
Бандеры носит центральный 
проспект Киева, а бывшие бо-
евики УПА* получают госу-
дарственные пенсии.
Как отмечает кандидат исто-
рических наук, политиче-
ский эксперт Антон Бредихин 
(на фото), Волынская резня 
представляет собой не просто 
эпизод украинского национа-
лизма, а классический при-
мер нацизма в действии.
— Важно называть вещи свои-
ми именами. Это принципи-
ально важное терминологи-
ческое различие, поскольку 
речь идет о систематическом 
уничтожении мирного насе-
ления по этническому при-
знаку с применением особой 

жестокости — характерных 
признаках нацистской идео-
логии. Эти события стали точ-
кой разрыва многовековой 
польско-украинской культур-
ной общности, существовав-
шей со времен Речи Посполи-

той, — объяснил 
Бредихин. 
Примечательно, 
что резня происхо-
дила в период на-
цистской оккупа-
ции и во многом 
копировала мето-
ды немецких кара-
телей. Это не слу-

чайно — украинские идеологи 
сознательно ориентирова-
лись на гитлеровскую Герма-
нию, видя в ней союзника 
в создании «этнически чисто-
го» украинского государства.
— Сегодня мы наблюдаем тре-
вожную преемственность: со-
временные украинские во-
оруженные формирования во 
многом воспроизводят идео-
логию и практики УПА*, — 
подмечает политический экс-
перт. — Героизация Степана 
Бандеры и других нацистских 
коллаборационистов, приня-
тие их символики и риторики 
на государственном уровне — 
все это свидетельствует о глу-
бокой идеологической связи 
между современной Украи-
ной и нацистскими формиро-
ваниями 1940-х годов.
Бредихин уверен: фактически 
сегодня происходит реанима-
ция той самой человеконена-
вистнической идеологии, 
только уже в масштабах всего 
украинского государства. 
Политолог подчеркивает, что 
особую озабоченность вызы-
вает повторение схожих пре-
ступных практик в ходе теку-
щего конфликта: целенаправ-
ленные удары по гражданской 
инфраструктуре и уничтоже-
ние мирного населения — 
ведь все это мы уже видели на 
Волыни.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

На южном склоне балки, где 
сухая трава давно выжжена 
трассерами, стоит «Тигр». Не 
в засаде и не на вылазке — это 
не штурмовая машина, а мо-
бильный комплекс связи, раз-
вернутый на переднем крае. 
Внутри — яркое свечение па-
нелей, фоновый треск эфира, 
короткие команды. Здесь ра-
ботают те, кто редко попадает 
в заголовки, но без кого не-
возможна ни одна опера-
ция — бойцы батальона связи 
20-й гвардейской общевой-
сковой армии группировки 
«Запад».
С первых дней СВО они идут 
в ногу с боевыми частями — 
тихо, точно, почти незамет-
но. Их дело — не стрелять, 
а слышать. Не атаковать, 
а держать линию не обороны, 
а связи. И именно от этой ли-
нии зависят жизни десятков, 
а иногда и сотен бойцов. По-
теря сигнала в зоне активных 
боев — это не просто сбой 
в коммуникации. Это осле-
пление, оглушение и паралич 
командования. А потому их 
задача — не прерваться. Ни 
на секунду.
В один из недавних дней груп-
па связистов, ведомая стар-
шим прапорщиком с позыв-
ным «Алмаз», была срочно 
выдвинута на новое направ-
ление. Там, под глушением 
и плотной облачностью, ис-
чезла связь с минометной ба-
тареей, которая оказалась от-

резана от командного пункта. 
Нужно было срочно поднять 
антенну и дать чистый канал. 
Место было сложное — низи-
на, рваный рельеф, дроны 
кружили, как стервятники. 
«Тигр» остался в укрытии, 
а «Алмаз» сам, ползком, в гря-
зи, под гудение вражеских 
квадрокоптеров тянул кабель 
вверх по склону. 
— Я знал, что у них осталось 
не больше двух кассет. Если не 
подключим — не выйдут, — 
скажет он потом. 
Канал они открыли через 
шесть минут. Минометчики 
получили приказ на отвод. Че-
рез десять минут ту позицию 
сровняли с землей.
Таких эпизодов — десятки. 
В дневнике батальона они 
обозначены сухо: «Выход вы-
полнен», «Канал стабилен», 
«Приказ доведен». А за каж-
дым стоит не просто профес-
сионализм — стоит мужество. 
Потому что связь в современ-
ной войне — это зона пораже-
ния, и в нее идут не в броне 
и с оружием, а с антеннами, 
кейсами и планшетами.
Особую роль в обеспечении 
мобильной связи играют 
комплексы на базе бронеав-
томобиля «Тигр». Внутри — 
современная станция, спо-
собная держать связь с 300 
абонентами, используя спут-
никовый канал, КВ— и УКВ-
радиостанции. Комплекс ра-
ботает и в движении, и на 

стоянке — без дополнитель-
ного развертывания. А если 
обстановка требует — опера-
тор уходит в укрытие и управ-
ляет системой удаленно, че-
рез выносное рабочее место. 
Передача данных защищена, 
устойчивость к помехам вы-
сокая, но главное в нем не 
техника. Главное — люди, ко-
торые знают, что, если они за-
мешкаются, кто-то на другом 
конце эфира останется один.
Сержант «Риф» вспоминает, 
как ночью, под шквальным 
огнем, он настроил канал свя-
зи для разведгруппы, оказав-
шейся в плотном бою. 

— Они были в полутора кило-
метрах от нас, внизу, у посад-
ки. Ни один сигнал не прохо-
дил. Пришлось настраивать 
точку вручную, на ощупь, 
между помехами. Когда нако-
нец услышал голос команди-
ра: «Вижу вас, слышу», — у ме-
ня с плеч свалился целый ка-
мень. Потому что понял: они 
не пропадут, — сказал «Риф».
Каждый выход — это вызов. 
Погода, география, вражеская 
активность, рельеф, РЭБ — 
все играет против связи. И все 
это нужно учитывать, просчи-
тывать, опережать. А иногда 
просто действовать на интуи-

ции и опыте. Связисты не про-
сто прокладывают линии — 
они мыслят боевой обстанов-
кой. Их карты такие же, как 
у штабистов. Их эфир — как 
разведсводка. И они знают, 
как держать удар.
Они не жалуются. Не требуют 
славы. Как сказал старший 
связист «Гранит»: 
— Мы не герои. Просто де-
лаем так, чтобы герои могли 
воевать.
И все это — пока на даль-
нем склоне в дыму работа-
ет «Тигр». Пока голос в эфи-
ре отвечает: «Связь есть. 
Прием».

Такая работа: слышать других, 
устанавливать связь

В зоне СВО военные связисты группи-
ровки «Запад» обеспечивают непре-
рывное управление войсками — 
даже когда каждый сигнал передает-
ся через страх, усталость и вражеский 
огонь.

7 июля. Военный связист группировки «Запад» выполняет задачи в зоне СВО. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Вернулись домой
Недавно домой к своей 
маме вернулись две 
девочки 10 и 16 лет, от-
метила уполномочен-
ный при президенте РФ 
по правам ребенка 
Мария Львова-Белова 
в разговоре с журнали-
стами.
Она уточнила, что две 
сестры в 2020 году с ба-
бушкой поехали в гости 
на Украину, в связи с ко-
ронавирусом, и после 
начала СВО не смогли 
вернуться в Россию, 
где их ждала мать.
■
Нарушают закон
Как отметил постоянный 
представитель РФ в Ор-
ганизации по запреще-
нию химического ору-
жия (ОЗХО) Владимир 
Тарабрин, российская 
сторона задокументиро-
вала факты использова-
ния киевским режимом 
ядовитых химических 
соединений и боевых от-
равляющих веществ. Он 
дополнил, что на терри-
тории Украины функцио-
нируют мощности для 
масштабного производ-
ства подобных веществ.
— Россия фиксирует 
не только применение 
токсичных веществ, 
но и систему их массово-
го производства, — от-
метил Тарабрин.
■
Ждут очередной 
этап переговоров
Пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Пе-
сков в разговоре с жур-
налистами отметил, 
что Россия ожидает сиг-
налов от украинской сто-
роны, говорящих о го-
товности или неготовно-
сти к возобновлению 
прямых переговоров.
— Мы неоднократно го-
ворили, что для нас 
предпочтительнее было 
бы достижение тех це-
лей, которые стоят пе-
ред нами, мирными 
и дипломатическими 
средствами, — отметил 
Дмитрий Песков.

НОВОСТИ  СВО

Ополченец, ветеран СВО, со-
трудник «Центра беспилот-
ных систем» Дмитрий Куту-
зов стал финалистом кадро-
вого конкурса «Донбасс. 
СВОи Герои». Корреспондент 
«ВМ» узнал у него, какие 
перспективы есть у бывших 
участников СВО. 

Кадровый конкурс «Донбасс. 
СВОи Герои» для участников 
специальной военной опера-
ции и ветеранов боевых дей-
ствий, проводимый на тер-
риториях ДНР, ЛНР, а также 
Запорожской и Херсонской 
областей, направлен на по-
вышение числа эффектив-
ных государственных работ-
ников.
Дмитрий Кутузов вместе со 
своей семьей отправился за-
щищать Донбасс в 2014 году. 
Десять лет спустя мужчина 
демобилизовался и стал зани-
маться общественной и куль-
турной деятельностью, а так-
же принимать участие в раз-
личных федеральных проек-
тах. В начале 2025 года 
Дмитрий решил присоеди-
ниться к конкурсу «Донбасс. 
СВОи Герои».
— У нас принято так, что труд 
должен приносить пользу на-
шему Отечеству. Сейчас здо-
ровье не позволяет служить 
«на передке», поэтому я хочу 
его поменять на другой. Кон-
курс — отличная возмож-
ность продолжить служить 
нашей любимой Родине, — 
говорит Дмитрий. — К тому 
же я долгое время следил 
за федеральным конкурсом 
«Время Героев», за коммента-
риями его участников, за их 
делами. В их числе наглядный 
и близкий пример — Герой 
ДНР Артем Жога. Вижу во 
всем этом то, что и сам ищу, 
потому и участвую.
Кутузов отмечает, что фи-
нальную стадию обучения 
вместе с ним пройдут около 
50 человек. После выпуска 
каждого победителя конкурса 
направят на государственную 
должность.
— Каждый из нас знает, что 
сейчас нам предстоит пройти 
четыре учебных модуля. Их 

проведут в течение этого го-
да, — объясняет Дмитрий. — 
Следующий этап начнется 
уже 14 июля. Куда мы поедем, 
пока не знаем.
Ребята вернутся к армейской 
жизни. Они будут жить в ка-
зармах и каждый день ходить 
на различные лекции. 
Ветеран СВО отмечает, что 
многие участники конкур-
са — это бойцы, которые во 
время конфликта становились 

офицерами и руководили лич-
ным составом при выполне-
нии различных операций. 
— Такой конкурс стоит про-
водить и далее. Мне кажется, 
ограничение в участниках 
связано с программой обуче-
ния. А работы хватит на всех, 
и еще останется. Да и нам по-
том будет уютнее на граждан-
ке — трудиться в коллективе 
таких же товарищей, а не 
оказаться после службы без 
дела, — объясняет Кутузов. 
Кутузов отмечает, что каждый 
выпускник конкурса берет на 
себя гигантский груз ответ-
ственности. 
— Мы должны оправдать те 
силы и время, которые по-
тратили на нас, — говорит 
«ВМ» Дмитрий. — Однако 
конкурс помогает занимать 
те должности, которые заслу-
жили бойцы.
«Донбасс. СВОи Герои» — од-
на из первых региональных 
программ по трудоустройству 
ветеранов СВО, основанная 
по призыву президента РФ 
Владимира Путина. Глава го-
сударства призвал регионы 
создавать собственные про-
граммы по примеру феде-
рального «Времени Героев».
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Из окопов сразу в чины. Бойцы 
занимаются госслужбой

Коридор — 
дело первое

Вчера в Абу-Даби состоялась 
встреча премьер-министра Ар-
мении Пашиняна и президента 
Азербайджана Алиева. Оконча-
тельное подписание мирного до-
говора может пройти в Брюсселе 
в присутствии очень того желаю-
щей Урсулы фон дер Ляйен. Ясно, 
что там Пашинян и Алиев доку-
ментально подтвердят еще со-

ветскую административную границу между Арме-
нией и Азербайджаном в качестве государственной. 
Это будет означать официальный отказ нынешнего 
Еревана от претензий на Нагорный Карабах (Ар-
цах). Сам Пашинян должен будет представить текст 
договора на рассмотрение армянского конституци-
онного суда, чтобы получить вердикт о том, насколь-
ко он соответствует Конституции. Но пересматри-
вать будут не текст догово-
ра, а саму Конституцию, 
идею реформы которой 
Пашинян давно продвига-
ет. Главным камнем прет-
кновения на перегово-
рах остается вопрос о Зан-
гезурском коридоре. Дей-
ствуя пока с позиции силы, 
в Баку хотели бы, чтобы он 
оказался под полным азер-
байджанским контролем. 
Такой коридор обеспечи-
вал бы не только связь с На-
хичеванью, но и создание 
транспортного коридора 
для Турции с прямым выхо-
дом к Каспийскому регио-
ну и дальше в Среднюю 
Азию. Но это еще не все: 
этот коридор разрезал бы 
Сюникскую область Арме-
нии, небольшой аппен-
дикс, который с одной стороны отделяет Азербайд-
жан от Нахичевани. А с другой — выводит Армению 
на границу с Ираном, что считается жизненно важ-
ным для армянской государственности. Понятно, 
что в Ереване осознают, что создание неподкон-
трольного центральным властям коридора может 
стать шагом на пути захвата Сюникской области. 
Впрочем, некоторые третьи страны предлагают не-
кий паллиатив. В частности, в США продвигают 
идею международного контроля за Зангезурским 
коридором. Но для армян «хрен редьки не слаще». 
Вопрос, на какие уступки готов Пашинян.

МИХАИЛ 
ЩИПАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Вчера администрация 
Трампа заявила о своей 
«концептуальной откры-
тости» к ужесточению 
санкций против России.

Однако есть одно ключевое 
условие — законопроект 
должен предоставить пре-
зиденту исключительные 
полномочия вводить, смяг-
чать и полностью отменять 
эти санкции. По сути, 
Трамп требует свободы рук 
в управлении мощным ин-
струментом давления. 
Напомним, что сенаторы, 
в частности Линдси Грэм 
(признан экстремистом 
и террористом в РФ), стре-
мятся принять «очень силь-
ный» закон. Они видят 
в нем не только удар по Рос-
сии, но и сигнал союзникам 
в Европе, ожидающим «ли-
дерства» от США. Их цель — 
установить четкие законо-
дательные рамки, ограни-

чивающие возможность 
президента в односторон-
нем порядке ослаблять дав-
ление на Москву. 
Сенатор Грэм связывает 
санкции с давлением на 
Россию с целью заставить 
сесть за стол переговоров 
по Украине: «С потоком 
оружия, принятием этого 
законопроекта и введени-
ем европейцами санкций... 
это шанс усадить Путина за 
стол переговоров». 
Москва, в свою очередь, 
спокойно относится 
к этим разговорам. Пресс-
секретарь Владимира Пу-
тина Дмитрий Песков от-
метил: «Наша позиция 
здесь хорошо известна — 
мы будем делать все воз-
можное, чтобы макси-
мально минимизировать 
последствия от этих огра-
ничений незаконных».
ВАЛЕНТИН ЗВЕГИНЦЕВ
edit@vm.ru

Вчера на полях саммита 
АСЕАН в Куала-Лумпуре 
прошла встреча мини-
стра иностранных дел 
России Сергея Лаврова 
и госсекретаря США 
Марко Рубио.

Как отметили в нашем 
МИД, состоялся предмет-
ный обмен мнениями по 
урегулированию вокруг 
Украины, обстановке во-
круг Ирана и Сирии, а так-
же ряду других междуна-
родных проблем. Интерес 
к встрече Лаврова и Рубио 
подогревался обстоятель-
ствами явного ухудшения 
двухсторонних отноше-
ний. Дональд Трамп поз-
волил себя несколько не-
гативных оценок в адрес 
Владимира Путина, США 
возобновили поставки во-
оружений киевской хунте, 
а логистическая и разведы-
вательная поддержка ни-

когда и не прерывалась. 
Нет сдвига в восстановле-
нии дипотношений, све-
денных в прошедшие годы 
к минимуму.  Не назвали 
в Вашингтоне имени и но-
вого посла в  Москве. Ут-
верждают, что Трамп вы-
бирает между нейтраль-
ной фигурой и ястребом 
из окружения еще Буша-
младшего. Поэтому мини-
стры и должны были рас-
ставить точки над «i» и по-
дать знаковые сигналы. 
— Переговоры Лаврова 
и Рубио — краеугольные. 
Россия и США переходят 
в режим конфронтации по-
сле того, как Трамп не су-
мел найти ничего, что под-
вигло бы Путина пойти на 
уступки, — полагает аме-
риканист Алексей Нау-
мов, — вопрос только в глу-
бине этой конфронтации.
ВЛАД ГРОМОВ
edit@vm.ru

«Вечерняя Москва» представляет рубрику «На весь 
мир». Здесь мы будем рассказывать о наиболее за-
метных событиях и важных заявлениях мировых 
лидеров. О том, как их оценивают эксперты и какое 
влияние они способны оказать на жизнь россиян, 
читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Трамп единолично желает 
управлять санкциями

Азиатский саммит стал 
местом сверки часов

Заявки на конкурс подали 
1,5 тысячи человек. 
Все они прошли тестиро-
вание, по итогам которого 
200 человек вызвали 
на собеседование. 92 че-
ловека вышли в полуфи-
нал, а уже из них выбрали 
75 самых достойных. 
Все они обязательно бу-
дут трудоустроены. 
При этом переобучение 
в РАНХиГС смогут пройти 
не только победители, 
но и остальные участники. 
Отличие в том, что побе-
дители получили гаран-
тии трудоустройства.

КСТАТИ

*  Украинская повстанческая армия 
(УПА) признана экстремистской ор-
ганизацией и запрещена на терри-
тории Российской Федерации.

17 июля 2024 года. Ополченец, ветеран СВО, сотрудник 
«Центра беспилотных систем» Дмитрий Кутузов
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Новые ограничения по выдаче семейных ипотек 
смогут понизить уровень инфляции 

Годовщину залпа «катюши» отметили 
обновлением экспозиции

Минфин РФ поддержал идею 
запрета оформлять семейную 
ипотеку не по месту реги-
страции заемщика. Корре-
спондент «ВМ» выяснил, 
как инициатива, если ее при-
мут, повлияет на ситуацию 
с процентной ставкой.

Подобным образом ведом-
ство собирается бороться с те-
ми, кто использует ипотеч-
ный кредит в инвестицион-
ных целях. То есть граждане 
других регионов, которые по-
купают недвижимость в Мо-
скве, Подмосковье, Ленобла-
сти, Санкт-Петербурге и в по-
следующем сдают ее в аренду, 

обязаны будут менять адрес 
прописки.
По словам замминистра фи-
нансов Ивана Чебескова, по-
добная инициатива не лиша-
ет людей права на ипотечный 
кредит в случае переезда 
в другой регион.
— Мы рассматриваем 
и в принципе поддерживаем 
предложение, что семейная 
льготная ипотека в первую 
очередь должна быть направ-
лена на тех граждан, кому это 
больше всего необходимо, — 
говорит Чебесков. 
Руководитель отдела эконо-
мических исследований Ин-
ститута Европы РАН Анатолий 

Бажан отметил, что вводимые 
Минфином РФ ограничения 
могут поспособствовать сни-
жению инфляции в стране, за 
которым последует спад ипо-
течной ставки.
— Эти вещи непосредствен-
но связаны друг с другом. Так 
как инфляция, хоть и не на-
прямую, но все же оказывает 
влияние на ипотеку, — объ-
яснил «ВМ» Бажан. — Мы мо-
жем в будущем увидеть, что, 
когда застройщики исчерпа-
ют свой строительный ли-
мит, им нужно будет его реа-
лизовать.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Обновленный проект «Герои 
тыла», входящий в экспози-
цию «Подвиг народа», пред-
ставили в Музее Победы.

Презентация прошла 
в преддверии 84-й го-
довщины первого 
залпа легендарной 
«катюши». В обнов-
ленную экспозицию 
вошли предметы, ко-
торые Музею Победы 
передал технопарк 
«Калибр». 
На предприятии в го-
ды Великой Отече-
ственной создавали измери-
тельные приборы для произ-
водства реактивных снарядов 
легендарной боевой машины. 

— Нашим коллективом был 
создан музей предприятия, 
который пополнялся с боль-
шой периодичностью. Но так 

как завод посещает 
не так много людей, 
не считая сотрудни-
ков, было принято 
решение передать 
экспонаты в Музей 
Победы. Здесь с исто-
рией нашего произ-
водства сможет озна-
комиться широкая 
публика, — рассказал 
гендиректор техно-
парка «Калибр» Ан-

дрей Мусатов.
На выставке можно увидеть 
документы, которые принад-
лежали людям, работавшим 

на заводе в годы Великой Оте-
чественной, и их профессио-
нальные инструменты. 
— Завод «Калибр» свято чтит 
память бойцов, которые в го-
ды войны с оружием в руках 
встали на защиту Родины, 
а также тех, кто своим трудом 
приближал Победу. И сегодня 
мы продолжаем традиции — 
как и в прошлые десятилетия, 
мы работаем на благо своей 
страны, предоставляя свою 
площадку учебным заведени-
ям, производственным и ИТ-
компаниям, помогая воспи-
тывать новое поколение ин-
женеров, — подчеркнул Му-
сатов.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Вчера в Музее Победы на По-
клонной горе состоялся вы-
пуск слушателей Российской 
таможенной академии (РТА). 
Корреспондент «ВМ» был 
в числе тех, кто пожелал им 
удачи.

В ожидании приказа в Зале 
Славы Музея Победы стоят 
выпускники, сидят их род-
ственники и почетные гости. 
И вот диктор торжественно 
зачитывает, что в этом году 
вуз окончили 527 человек 
и больше половины из них — 
315 — получили диплом «Та-
моженное дело». Выпускни-
ков с красным дипломом — 

71, а вот нагрудного знака 
«Отличник учебы» удостои-
лись четыре человека.
Начальник Российской тамо-
женной академии генерал-
майор Ярослав Серов отме-
тил, что состоялся уже 29-й 
выпуск. 
— Для вас это не только окон-
чание учебы, но и начало но-
вого пути, возможности для 
самореализации. Мы расста-
емся с золотыми звездами на 
погонах «РТА», и надеюсь, что 
большинство из вас будет слу-
жить в Федеральной таможен-
ной службе (ФТС), — и поя-
вятся уже другие погоны 
и звезды. Запомните: быть со-

трудником ФТС очень почет-
но. Этой профессии нужно 
всецело принадлежать, — от-
метил Серов. 
Поздравить выпускников при-
шла начальник Главного 
управления федеральных та-
моженных доходов и тариф-
ного регулирования, первая 
выпускница Таможенной ака-
демии генерал-лейтенант та-
моженной службы Анна Коро-
стелева. Она отметила симво-
личность того, что торжествен-
ное мероприятие проходит 
в Зале Славы Музея Победы, 
ведь выпуск происходит в год 
80-летия окончания Великой 
Отечественной.

Одной из тех, кто получил 
красный диплом, стала Елиза-
вета Астахова. Она пошла 
учиться в РТА по совету зна-
комых.
— Тяжело прощаться с препо-
давателями. Но, завершая об-
учение, уверяю, что каждый 
из нас будет полезен обще-
ству, нашей стране, особенно 
в период проведения специ-
альной военной операции. 
И мы для благополучия своей 
страны будем применять все 
полученные знания, — заве-
рила девушка.
Согласно отчетам, Федераль-
ная таможенная служба с каж-
дым годом работает все эф-
фективнее. Так, за первое по-
лугодие 2025 года мобильны-
ми группами таможенных 
органов выявлено 5,3 тысячи 
транспортных средств, пере-
возивших с нарушением зако-
нодательства 83,9 тысячи 
тонн товаров. Для сравне-
ния, за аналогичный период 
2024-го было выявлено 3,9 ты-
сячи транспортных средств, 
перевозивших с нарушени-
ем законодательства 48,6 ты-
сячи тонн несертифициро-
ванных и запрещенных това-
ров. Предметы, не представ-
ляющие вреда здоровью, 
передаются в Минобороны 
России на нужды СВО и в гу-
манитарные организации. 
Так, в первом полугодии 
2025 года таможенники пере-
дали 148 тысяч единиц това-
ров весом 262 тонны.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Лошадь нужно любить, чтобы 
отлично проехать дистанцию
Вчера в старейшем конном 
клубе Москвы «Измайлово» 
прошли соревнования «Со-
седские старты» по конкуру 
и выездке на пони. Корре-
спондент «ВМ» пообщалась 
с победителями.

Прошедшие соревнования от-
части стали подготовкой 
к большим Всероссийским 
стартам, которые пройдут 
в сентябре этого года.
Состязания на пони проходи-
ли среди детей от 3 до 16 лет со 
всей Москвы. Каждый участ-
ник был одет в специальный 
белый костюм и черный 
шлем. Первое — соревнова-
ние по конкуру. Это преодоле-
ние препятствий, барьеров, 
выстроенных по определен-
ной схеме, высотой от 10 до 
80 сантиметров. Кто преодо-
левал их быстро и чисто, то 
есть не сбив ни одного, побеж-
дал в своем зачете.
— Заранее спортсмен не зна-
ет схему барьеров, по которой 
ему нужно пройти путь, — 
рассказывает пресс-секре-
тарь конноспортивного ком-
плекса «Измайлово» Анаста-
сия Бакеева. — Он узнает ее 
и изучает за полчаса до стар-
та. Так тренируется быстрая 
реакция.
Затем провели выездку — ма-
нежная езда, без барьеров. 
Она показывает, как всадник 
может управлять конем. Жю-
ри оценивает мастерство, гра-
цию и владение лошадью. 

По результатам, 11-летняя 
Мелиса Айдемир заняла пер-
вое место в конкуре. Конным 
спортом она занимается уже 
четыре года. По ее словам, она 
очень любит гулять с пони 
и ухаживать за ними. Любовь 
к этим животным и определи-
ла ее выбор спорта.
14-летняя Софья Жоричева, 
занявшая первое место в кон-
куре в своей возрастной кате-
гории, тоже выбрала эту дис-
циплину благодаря своему 
интересу к животным.
— Раньше я немного побаива-
лась лошадей, — рассказыва-

ет Софья Жоричева. — Сейчас 
страх пропал. Когда я хорошо 
проезжаю дистанцию, сильно 
радуюсь и начинаю благода-
рить своего пони Ламборджи-
ни. Я ее долго глажу и хвалю, 
со словами: «Ты молодец!»
Что любопытно, как добавила 
Софья, взаимодействие с по-
ни-мальчиками отличается от 
общения с пони женского по-
ла. С первыми нужно быть бо-
лее строгим, иногда ругать 
и даже применять кнут. А с де-
вочками так себя вести нель-
зя. Иначе «они еще сильнее 
обидятся».
13-летняя Ксения Щербак ста-
ла лучшей в своей возрастной 
группе. В конном спорте она 
четыре года. Ей также нравит-
ся взаимодействие и общение 
с лошадьми и пони.
— За четыре года я стала вни-
мательнее и трепетнее отно-
ситься к животным, лучше их 
понимать, — делится Ксения 
Щербак. — Когда я еду, кон-
центрирую в себе уверен-
ность, что все пройдет успеш-
но. И так, благодаря правиль-
ному настрою, у нас с пони все 
получается.
Конноспортивный комплекс 
«Измайлово» специализиру-
ется на обучении детей от 3 до 
16 лет. Кстати, в России это 
первая школа, которая созда-
ла пони-спорт в нашей стране. 
Раньше отдельно детей не тре-
нировали.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru 

10 июля. Победительницы соревнований по конкуру Ксения Щербак, Мелиса Айдемир 
и Софья Жоричева (слева направо) с пони Ламборджини. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Р усская армия под 
командованием 
Петра I 316 лет на-
зад одержала ре-
шающую победу 

над шведскими войсками Кар-
ла XII. Как отметила лектор, 
научный сотрудник Централь-
ного музея ВС РФ Александра 

Бойко, это сражение стало пе-
реломным моментом Север-
ной войны и изменило баланс 
сил в Европе. Открытое тема-
тическое занятие собрало по-
сетителей музея, школьников, 
решивших с пользой провести 
летние каникулы, и просто 
любителей военной истории. 
И это неудивительно, ведь, 
как отметила Александра, зна-
чение Полтавской битвы для 
современников Петра I слож-
но преуменьшить. 
— Это невероятно важная да-
та в истории нашего Отече-
ства. То, как мы сейчас отме-
чаем День Победы в Великой 
Отечественной, с тем же раз-
махом до наполеоновских 
вой н в России отмечали и Пол-
тавскую битву, — подчеркну-
ла Александра.
Особое внимание уделили во-
енным реформам Петра I.
— Пока шведский монарх во-
евал в Европе, Петр I провел 
грандиозные преобразова-

ния. Потерпев поражение под 
Нарвой и потеряв почти всю 
артиллерию, Россия не просто 
восстановила утраченное — 
была создана принципиально 
новая армия, — объяснила на-
учный сотрудник музея. — За 
шесть лет наладили производ-
ство современных орудий, 
превосходивших шведские 
аналоги. В стране бурно раз-
вивалась металлургическая 
промышленность: на Урале 
появились новые мануфакту-
ры, начался выпуск высокока-
чественного чугуна и стали.
В завершение открытого за-
нятия для участников прове-
ли интерактивную викторину 
и продемонстрировали ре-
конструированные модели 
костюмов петровской эпохи.
Подобные мероприятия про-
ходят в Музее Вооруженных 
сил каждый месяц. Как от-
метила начальник научно-
просветительного отдела 
Людмила Каминская, музей 

разра батывает специальные 
интер активные программы, 
адап тированные для разных 
возрастных групп — школьни-
ков, юнармейцев или же регу-
лярных посетителей музея.
— Мы стремимся сделать изу-
чение военной истории увле-
кательным и доступным для 
всех, — подчеркивает Людми-
ла Каминская. — Наши лекто-
ры — научные сотрудники, 
многие из которых однажды 
в детстве пришли в музей с ро-
дителями и просто влюбились 
настолько, что посвятили 
этой работе жизнь.
Сейчас многие посетители, 
как и раньше, приходят в му-
зей с детьми. Исключением не 
стала и  Наталья Лаврова.
— Я пришла сегодня в музей 
с сыновьями. Такие экскурсии 
для мальчишек и увлекатель-
ны, и познавательны. Воен-
ная история — наше насле-
дие, и, когда дети заранее зна-
комятся с событиями в музее, 

им потом гораздо интереснее 
изучать тему в школе, — рас-
сказала посетительница му-
зея. — Теперь парни будут 
знать материал не по учебни-
ку, а благодаря захватываю-
щим рассказам и экспонатам.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Увлекательная история 
без учебников

В честь Дня воин-
ской славы Рос-
сии Центральный 
музей Вооружен-
ных сил РФ про-
вел открытое за-
нятие, посвящен-
ное годовщине 
победы в Полтав-
ской битве.

10 июля. Научный сотрудник Центрального музея ВС РФ Александра Бойко готовится рассказывать юным слушателям о Битве за Полтаву. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Патриотизм

ВИКТОР ЩЕДРИН
ИСТОРИК, ПОЛИТОЛОГ

Как историк, я убежден: по-
добные открытые занятия — 
жизненно важная часть нашей 
работы. Россия — это не толь-
ко советский период, а тысяча 
лет истории. Нам есть чем гор-
диться: наша страна веками 
была щитом, защищавшим 
не только себя, но и соседние 
народы. Такие уроки показы-
вают роль России как сильно-
го военного государства с осо-
бой миссией.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СЕРГЕЙ ВАЛЬШИН
СУДЬЯ ВСЕРОССИЙСКОЙ КАТЕГОРИИ 
КОННОСПОРТИВНОГО КОМПЛЕКСА 
ИЗМАЙЛОВО

В первую очередь конный 
спорт воспитывает в человеке 
ответственное отношение 
к животным. Многие даже го-
ворят, что это «спорт двух сер-
дец». В других видах спорта, 
игровых или личных, участни-
ки показывают результат каж-
дый сам за себя, а здесь важно 
быть в гармонии с животным. 
Лошадь необходимо посед-
лать, почистить, размять 
и психологически настроить. 
Они все понимают и чувствуют, 
и их состояние отражается 
на выступлении. В Москве 
конный спорт активно разви-
вается, например реконструи-
руются старые площадки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Выпускники Таможенной академии 
готовы применять свои знания

Назвали 
безопасные 
водоемы
Вчера столичное Управление 
Роспотребнадзора разреши-
ло купаться в зонах отдыха: 
Серебряный Бор-2 и Сере-
бряный Бор-3, Путяевский 
пруд № 1 и Тропарево.

В Роспотребнадзоре также со-
общили, что четыре зоны от-
дыха — Левобережье, пляж 
«Динамо», Головинские пру-
ды, Большой Садовый пруд — 
в настоящее время приняты 
в эксплуатацию как зоны от-
дыха без права купания, в свя-
зи с несоответствием качества 
воды водоемов, а также песка. 
— Согласно последним ре-
зультатам лабораторных ис-
следований, вода водоемов 
четырех зон отдыха — озеро 
Черное, Школьное озеро, озе-
ро Белое, Мещерское — не со-
ответствует требованиям по 
микробиологическим показа-
телям, — дополнили в столич-
ном Управлении Роспотреб-
надзора. 
Доцент Департамента эколо-
гической безопасности и ме-
неджмента качества продук-
ции РУДН им. Патриса Лумум-
бы Владимир Пинаев отметил, 
что важно слушать рекомен-
дации Роспотребнадзора. 
— Сотрудники Роспотребнад-
зора и МЧС проверяют воду, 
дно водоемов, песок, чтобы 
удостовериться в безопасно-
сти, — объяснил Пинаев. — 
Коряги и мусор могут повре-
дить купальщикам не мень-
ше, чем бактерии в воде. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

10 июля. Выпускница Российской таможенной академии 
Елизавета Астахова. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

АЛЕКСАНДР ПОВОД
ИСПОЛНЯЮЩИЙ ОБЯЗАННОСТИ 
РУКОВОДИТЕЛЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
ТАМОЖЕННОЙ СЛУЖБЫ, ГЕНЕРАЛ
ПОЛКОВНИК ТАМОЖЕННОЙ СЛУЖБЫ

С вручением дипломов для 
выпускников Российской та-
моженной академии начина-
ется новая самостоятельная 
взрослая жизнь. Теперь им 
предстоит применять полу-
ченные в вузе знания на прак-
тике. Хочу выразить отдель-
ные слова благодарности 
преподавательскому составу, 
приложившему много сил 
для воспитания достойной 
смены. Уверен, что нынешние 
выпускники сохранят слав-
ные традиции Федеральной 
таможенной службы и про-
должат дело ветеранов ве-
домства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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— Площадка очень маленькая, очень сложная. 
На этом пятачке мы смогли сделать семиэтаж-
ное здание, чтобы обеспечить площади, необ-
ходимые по техническому заданию. На каждом 
этаже есть консоли, и оно как бы раскрывается 
кверху, — объясняет Виктор Сальников. 
Еще одна особенность нового здания музыкаль-
ной школы — эксплуатируемая кровля. Только 
представьте: летний вечер, тепло, студенты 
вышли на крышу помузицировать. Романтика, 
да и только. К слову, эксплуатируемые кровли 
все чаще появляются в современных архитек-
турных проектах, в том числе бизнес-центров. 
Проектирование объектов социальной инфра-
структуры всегда непросто еще и по причине 
наличия множества регламентов, которые не-
обходимо соблюсти. 
— Нам повезло с заказчиками — они были гото-
вы к смелым формам. Действительно, эта сфера 
зарегламентирована. Наш проект проходил 
Главгосэкспертизу, каждая запятая была выве-
рена двукратно, — говорит Виктор Сальников. 
С другой стороны, тот факт, что проект прошел 
экспертизу, вселяет в его авторов уверенность 
в том, что он будет реализован максимально 
близко к разработанной концепции. 

Яркий облик бизнеса

Мы попросили нескольких коллег в редакции 
закрыть глаза, представить себе типичный 
бизнес-центр и описать его. В большинстве 
случаев опрошенные описали «стеклянную ко-
робку». Фигурировала также стеклянная баш-
ня, а в одном ответе — стеклянная пирамида. 
Вероятно, так многие представляют себе офис-
ное здание: много стекла, много углов. В про-
ектном бюро АПЕКС, которое, к слову, собрало 
рекордное количество наград в различных но-
минациях, современный бизнес-центр видят 
иначе. 
— Офисный центр «Шелепиха» мы проектиро-
вали около года. Концепцию заказчику пред-
ставили в нескольких вариантах. Было не-
сколько простых, «коробчатого» типа, и один 
необычный — в форме «шишки». И когда 
мы презентовали последнюю концепцию, за-
казчик сразу выбрал ее, влюбился в проект 
с первого взгляда, — рассказывает главный ар-
хитектор проектного бюро АПЕКС Елена Стру-
говец. 
Тот факт, что заказчик, не будучи профессио-
нальным архитектором, отдал предпочтение 
оригинальной концепции, лишний раз под-

тверждает, что смелость архитектурных реше-
ний находит отклик — вновь вспоминаем про 
emo-tech. 
— Фасад уникальный. Сейчас несколько компа-
ний разрабатывают решения, предлагают тех-
нические возможности. Пока мы не нашли то, 
что нужно. Мы хотим, чтобы фасад получился 
максимально легким и тонким, — говорит Еле-
на Струговец. 
Внутри современный бизнес-центр состоит из 
открытых пространств, кабинетная система 
рассадки уже ушла в прошлое. 
— Наш офис сделан по такой же концепции. Ру-
ководство находится с нами в одном простран-
стве, но зонировано какими-то интерьерными 
решениями. Есть выделенные переговорные, 
но остальные зоны свободные и открыты для 
общения, — рассказывает главный архитектор 
проектного бюро. 
«Эмоциональная архитектура», по словам Еле-
ны Струговец, — это когда человек смотрит на 
здание и хочет его сфотографировать, расска-
зать о нем знакомым, посоветовать вживую по-
смотреть на него. 
— Сейчас есть тренд на то, чтобы архитектура 
не была серой и безликой. Каждое здание долж-
но быть уникальным, иметь свое лицо, привле-

кать внимание не только архитекторов, но 
и простых обывателей, — объясняет Елена 
Струговец. 
Говоря о доле реализации изначального проек-
та, она особенно подчеркнула внимательное 
отношение города к этому опросу. 
— Сильно менять то, что придумал автор, не по-
зволяют. Что касается «Шелепихи», рабочую 
стадию проектирования разрабатываем не мы. 
Но мы ведем авторское сопровождение и над-
зор. Каждый узелочек, каждую деталь обсужда-
ем с разработчиками, и они тоже трепетно 
к этому относятся, — отмечает специалист. 

Эстетика и функциональность

Еще одну награду проектное бюро АПЕКС за-
брало в номинации «Лучшее архитектурно-гра-
достроительное решение многоквартирного 
жилого дома». Две башни, решенные, как вы-
разилась Елена Струговец, в «бионической 
структуре», появятся на Автозаводской улице. 
— Мы не побоялись использовать сложные 
формы, ажурные узоры на фасадных элемен-
тах. Благодаря этому получился яркий запоми-
нающийся образ, который будет привлекать 
внимание, — рассказывает архитектор. 
Несмотря на то что это жилье бизнес-класса, 
площадь квартир в домах будет не особенно 
большой. Однако у людей, приобретающих сра-
зу две квартиры, будет возможность их объеди-
нить — конструктив это позволяет. 
— Есть еще одна фишка формы зданий: она 
снизу тонкая, а кверху постепенно расширяет-
ся, что не свойственно небоскребам. Мы сдела-
ли это для того, чтобы квартиры на верхних 
этажах были больше по площади, потому что 
у них хорошие видовые характеристики. 
И у нас это получилось — разница между верх-
ней и нижней частями составила пять ме-
тров, — объясняет Елена Струговец. 

Фасады башен отличаются по своему исполне-
нию. В одной из них присутствуют своеобраз-
ные ажурные «пояса», волны, в которых «пря-
чутся» ниши для кондиционеров. Таким обра-
зом эстетические элементы фасада получили 
функциональную нагрузку. 

Непрерывное обновление

За последние три года в Москве построили свы-
ше 40 миллионов квадратных метров недвижи-
мости. Об этом сказал мэр Москвы Сергей Со-
бянин, награждая лауреатов премии в области 
архитектуры и градостроительства. По словам 
мэра, каждые 10 лет столица обновляется почти 
на четверть, и ее облик может кардинально из-
мениться даже в рамках одного поколения. 
Все лауреаты премии, с которыми нам удалось 
пообщаться, отмечали установку, полученную 
от главного архитектора Москвы, — не бояться, 
быть смелее в своих идеях и решениях. 
— Архитектура должна быть выразительной 
всегда, — говорит Сергей Кузнецов. — Рабо-
тать на людей, создавать комфортную среду. 
Важно отметить, что это качество присутствует 
как в коммерческих проектах, так и в социаль-
ных, включая объекты программы реновации 
и образовательные учреждения. 
По словам Сергея Кузнецова, каждый проект-по-
бедитель в этом году имеет свой выразительный 
язык и особенные черты, но все вместе они фор-
мируют особый стиль современной московской 
архитектуры: актуальной, отвечающей месту 
и при этом находящей эмоциональный отклик.

М
осковскую пре-
мию в области 
а р х и т е к т у р ы 
и градострои-
т е л ь с т в а 
с 2017 года при-
судили 108 спе-
циалистам. Ре-
зультат трудов 

этих специалистов мы видим сегодня в городе: 
фотографируемся на фоне зданий, созданных 
по их проектам, живем в спроектированных 
ими домах, пользуемся станциями метро, об-
лик которых родился в лучших архитектурных 
коллективах столицы. Эти люди формируют 
тренды, моду на качественную, запоминающу-
юся и эмоциональную архитектуру. Номинан-
ты премии нынешнего года в нескольких номи-
нациях рассказали «ВМ» о том, как свобода 
и смелость архитектурной мысли формируют 
современное городское пространство. 

Кампус, опережающий время

Emo-tech — актуальный стиль московской ар-
хитектуры. Это понятие ранее упоминал глав-
ный архитектор Москвы Сергей Кузнецов. 
— Вопрос, на который я искал ответ последние 
несколько лет. Если что-то еще не придумано, 
нужно создать это самому. После осмотра по-
строенного научного кластера МГТУ имени Ба-
умана название родилось само собой — это 
эмоции, эмоциональные технологии. От hi-tech 
мы пришли к emo-tech, — отмечает Сергей Куз-
нецов. 
В номинации «Лучшее архитектурно-градо-
строительное решение объекта образования» 
одним из лауреатов стал именно проект нового 
кампуса Бауманки. Его строительство продол-
жается, но основные объекты — здания обще-
житий и образовательный кластер — москвичи 
могут увидеть и оценить уже сейчас. 
А оценивать есть что: МГТУ имени Баумана 
своим новым кампусом по сути показал, ка-
кими могут быть здания современного уни-
верситета. 
— Вузов такого качества в России пока нет. Это 
была глобальная задача правительства — рено-
вировать университет. Это должен быть взор 
в будущее, на десятки лет вперед, чтобы привле-
кать молодежь, — говорит совладелец, управ-
ляющий партнер ТПО «Прайд», разработавше-
го проект, Николай Гордюшин. 
О новом кампусе МГТУ «ВМ» писала неодно-
кратно, корреспонденты даже ходили на экс-
курсию по обновленному университету, кото-
рую проводил главный архитектор Москвы. 
— Суперсовременные рубленные формы обще-
житий, очень технологичные с точки зрения 
инженерного обеспечения, сами корпуса, про-
странство внутри, купол — все это не про сегод-
няшний день, а про то, чтобы будущие поколе-
ния видели, что это современные здания, чтобы 
им хотелось туда идти, — говорит Николай Гор-
дюшин. 
ТПО «Прайд» будет работать над проектом еще 
для одного вуза. Для какого — Николай Гордю-
шин пока не говорит. 
— Крупные столичные вузы действительно ду-
мают о серьезной реновации. Более того, есть 
отдельная программа по колледжам. Среднее 
профессиональное образование тоже станет 
более привлекательным, в том числе благодаря 
архитектуре, — говорит Николай Гордюшин. 
Хорошая архитектура должна быть понятна 
каждому и декодируема всеми, а не только ар-
хитекторами. Футуристичные формы более де-
сятка новых корпусов могут нравиться или не 
нравиться, но, пожалуй, каждый признает, что 
такого в России еще не было. И это приводит 
нас к еще одному тренду в современной москов-
ской архитектуре — свобода и смелость творца.

Вопреки трудностям

В 1935 году в Москве была создана Центральная 
музыкальная школа. В ней учились многие вы-
дающиеся музыканты, такие как Денис Мацу-
ев, Владимир Спиваков, Леонид Коган и дру-
гие. Сегодня музыкальная школа расширяется, 
и, чтобы обеспечить возможности для прожи-
вания и обучения еще большего количества 
студентов, учреждению понадобилось новое 
здание. 
Условия для создания проекта очень сложные: 
нужно уместить достаточно объемное здание 
в уже сложившуюся застройку. И концепция, 
которую предложили в компании «Инпад», удо-
стоилась архитектурной премии Москвы. 
— Мы спроектировали отдельно стоящее боль-
шое здание, соединенное несколькими перехо-
дами. Там будут и комнаты для проживания 
студентов, и дополнительные места для заня-
тий, большой спортзал, кафетерий, — расска-
зывает директор компании Виктор Сальников. 
Фактически сложность площадки стала стиму-
лом к созданию нетривиальной концепции. 

В этом году лауреатами премии Москвы в области архитектуры и градостроительства стали 12 проектов в семи номинациях. Создатели этих проектов рассказали 
«ВМ» о том, какие тенденции сегодня определяют архитектурный облик города, как внешний вид зданий может сподвигнуть молодого человека к выбору профессии 

и как сложность технического задания порой приводит к созданию неповторимых решений. 

Лауреаты премии Москвы рассказали об актуальных трендах в архитектуре

Эмоциональные технологии

АЛЕКСЕЙ 
ХОРОШИЛОВ
Специальный 
корреспондент

Заказчики все 
чаще отдают 
предпочтение
нетривиальным 
и выразительным 
концепциям 

3 июля. Главный архитектор проектного бюро АПЕКС Елена Струговец на церемонии награждения лауреатов премии Москвы в области архитектуры и строительства. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

В феврале этого года Мосгордума приня-
ла закон, вносящий изменения в КоАП 
Москвы. Изменения эти вводят админи-
стративную ответственность для застрой-
щиков, не соблюдающих требования, 
установленные свидетельством 
об утверждении архитектурно-градо-
строительного решения. Санкции по но-
вой статье предусматривают предупреж-
дение или наложение административно-
го штрафа для граждан в размере 
от 3 до 5 тысяч рублей, для должностных 
лиц — от 10 до 50 тысяч рублей, для юри-
дических лиц — от 500 тысяч до 1 милли-
она руб лей. Полномочия по составлению 
протоколов и рассмотрению дел о таких 
правонарушениях закрепили за Комите-
том государственного строительного 
надзора Москвы. 

В ТЕМУ

В этом году лауреатами премии Москвы в области архитектуры и градостроительства стали 
27 архитекторов — авторы 12 проектов в семи номинациях. В шорт-лист попали 50 проектов, 
среди которых офисные центры, жилые комплексы, станции метрополитена, объекты ренова-
ции и социальной инфраструктуры. Премия в размере одного миллиона рублей присуждается 
автору или коллективу авторов, состав которого не должен превышать три человека. В послед-
нем случае денежная часть премии делится между авторами поровну. 

СПРАВКА
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С ериал рассказы-
вает историю ге-
роического майо-
ра Управления 
собственной без-

опасности Олега Мантурова, 
отважно вступившего в про-
тивостояние с коррумпиро-
ванными коллегами-поли-
цейскими. Главные роли в де-
тективе исполнят Евгений 
Миллер, Алексей Барабаш, 
Олег Филипчик, Полина Си-
дихина и Илья Носков. Все 
ровно так, как и обычно, но 
это только на первый взгляд. 
На противостоянии Мантуро-
ва (Евгений Миллер) и майо-
ра Батецкого (Алексей Бара-
баш) все и построено. Олег 
умудряется отправить мер-
завца под суд, однако совер-
шенно неожиданно для него 
коллегия присяжных злодея 
оправдывает. У Мантурова 
сдают нервы: он пишет ра-
порт об увольнении и уезжает 
в Краснодарский край к кол-
леге Марине Лужской (Поли-
на Сидихина), с которой 
когда-то был в романтических 
отношениях. Но проходит два 
месяца, и он возвращается 
в Санкт-Петербург в связи со 
скандальной ситуацией: его 
начальника, полковника По-
рея (Олег Филипчик), обвиня-
ют в сокрытии денежных 

средств. Полковник отстра-
нен от должности, и связано 
это с тем, что в служебной 
квартире Управления соб-
ственной безопасности, за ко-
торую отвечает Порей, обна-
ружено 9 миллионов долла-
ров. Однако ответа на вопрос, 
что это за деньги и как они 
попали в квартиру, нет… По-
ка Мантурова не было в Се-
верной столице, Батецкий, 
восстановленный в должно-
сти начальника «убойного» 
отдела ГУВД, поправил по-
шатнувшуюся репутацию 
и укрепил авторитет. Ему на 
удачу было раскрыто несколь-
ко давнишних заказных 
убийств, отчего к нему осо-
бенно благоволит началь-

ство, особенно начальник 
ГУВД Юрьев (Сергей Мар-
дарь): он мечтает о переводе 
в Москву, и эта мечта сбудет-
ся, когда будет раскрыто дав-
нее убийство вице-губернато-
ра Ставского. Батецкий игра-
ет по-крупному: он объявляет 
заказчиком преступления 
бизнесмена Аркадьева (Илья 
Носков), что бьет рикошетом 
по Мантурову, ведь это его 
друг. Олегу предстоит не толь-
ко разобраться в истории 
с найденными деньгами и за-
щитить честь друга, но и пре-
дотвратить будущие престу-
пления мощного и хитрого 
врага. Но в чем же новизна — 
кроме деталей сюжета? Ответ 
есть: в попытке возвысить 

обычный сериал до несвой-
ственной ему, как правило, 
философской глубины. Это 
подметил Евгений Миллер, во 
время обсуждения съемок 
подчеркнувший: «Главный 
вопрос сериала — где та точка 
невозврата, когда уже невоз-
можно ничего начать с чисто-
го листа?» Играть Мантурова 
Миллеру оказалось невероят-
но интересно: непростой пси-
хологический рисунок роли 
он «прочел» сразу, неодно-
значность доставшегося ему 
персонажа изучил: его Олег 
умен, но чрезмерно вспыль-
чив, свои «взбрыки» пытается 
гасить, масштаб окружающих 
проблем осознает не всегда. 
Мастер психологической 

игры Алексей Барабаш тоже 
любопытно и достаточно без-
жалостно «препарирует» сво-
его героя: 
— Батецкий — очарователь-
ный изворотливый лис, кото-
рый больше всего на свете лю-
бит себя. Это карьерист до 
мозга костей, и ради соб-
ственного благосостояния он 
смело готов идти по головам. 
Если бы судьба не закинула 
Батецкого в правоохрани-
тельные органы, он точно 
стал бы прекрасным арти-
стом, умело перевоплощаю-
щимся под любые задачи. 
Сериал продюсируют Тимур 
Вайнштейн, Роман Елистра-
тов и Олег Бланк, в нем 12 се-
рий, которые увидят на НТВ.

Определяем точку невозврата. 
За нее заходить не стоит... 
Остросюжетный 
детектив телека-
нала НТВ, съемки 
которого прохо-
дят в Санкт-
Петербурге, не-
сколько отлича-
ется от прочих 
проектов этого 
телеканала. Это 
ощущается с пер-
вых кадров сери-
ала и... не может 
не радовать. 

Кадр из нового сериала «Точка невозврата», снимаемого НТВ: артист Евгений Миллер в роли оперативника, майора Олега Мантурова, неподкупного борца 
с коррупцией в органах внутренних дел

Камера! Мотор!

ПАВЕЛ МАЛЬКОВ 
РЕЖИССЕРПОСТАНОВЩИК

Ключевая мысль сериала — 
в его названии: «Точка невоз-
врата». Где эта тонкая грань, 
которую нельзя переходить, 
если хочешь остаться челове-
ком? Наши герои — сотрудни-
ки правоохранительных орга-
нов. Они должны стоять 
на страже закона, но так полу-
чается не всегда: можно ока-
заться виновным в том, чего 
не совершал, либо позволить 
втянуть себя в криминал. Риск 
не всегда в том, что тебя могут 
застрелить, порой он в том, 
что можно потерять совесть.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Нежный голос 
русской души 

Когда говорят о русской песне, имея 
в виду не какую-либо конкретную «Во 
поле березоньку...», а некий стиль, по 
сути генетически наработанную ма-
неру исполнения, всегда думаю о том, 
что у нас, как мне кажется, сейчас есть 
две уникальных певицы — при огром-
ном количестве певиц безусловно пре-
красных. Евгения Смольянинова поет 
так, как поют ангелы, а Елена Камбу-

рова обладает голосом русской души. 11 июля ей испол-
няется… Бог с ним, сколько! Тем более поверить в это все 
равно невозможно. Скажем просто: у нее юбилей. 
…Она пошла учиться на отделение эстрады в Государ-
ственное училище циркового искусства. Пела песни раз-
ные и мелодически, и смыслово, но всегда была крайне 
разборчива: репертуар Камбуровой безупречен, как и ее 
репутация. Ее голос и совершенно неподражаемая мане-
ра исполнения подарила жизнь и переосмысление пес-
ням Новеллы Матвеевой и Булата Окуджавы. Позже она 
исполняла произведения на музыку Микаэла Тариверди-
ева, Юрия Саульского, на стихи 
Юрия Левитанского. 
Что поражает: песня в ее испол-
нении всегда обретала и обрета-
ет какой-то новый статус. Ее го-
лос не раз звучал и за кадром — 
во многих фильмах, включая 
«Небеса обетованные», «Рабу 
любви», «Гардемарины, впе-
ред!». Многие и не догадывались 
когда-то, что это она поет в «При-
ключениях Электроника» песни, 
ставшие культовыми: «До чего 
дошел прогресс», «Мы малень-
кие дети, нам хочется гулять», 
грустную песню Сыроежкина. 
Она всегда, о чем бы ни пела и ни 
поет сегодня, делала это испове-
дально, так, как другие, может, 
и хотели бы, да не могли... 
Биография Елены Антоновны из-
вестна. Известно также, что она 
хотела стать драматической ак-
трисой. Наверное, хорошо, что не стала: она была бы вели-
колепна на сцене, но уникальную певицу и исполнитель-
ницу мы бы потеряли. А вот что Камбурова окончила от-
деление эстрадной режиссуры ГИТИСа — хорошо. Знания 
ей точно пригодились: в начале 1990-х (вспомним как это 
было: разорение, почти голод, деньги, точнее их полное от-
сутствие…) она вдруг... открыла театр! На такое была спо-
собна только она. Это был, кажется, ее акт сопротивления 
началу деградации культуры, прочувствованный ею «за-
долго до…» В наше время популярным стало довольно 
дурацкое слово «проект», тем не менее оно странным об-
разом подходит к творчеству Елены Антоновны. Первая 
программа Камбуровой, составленная из песен Новеллы 
Матвеевой и Булата Окуджавы, была своего рода проек-
том — чем-то таким, что никто не делал прежде. И таких 
открытий в ее судьбе оказалось очень много. Она пела пес-
ни на стихи Маяковского и Блока, Цветаевой, Мандель-
штама, пела на разных языках, и Театр Камбуровой стоял 
на ногах все тверже. И ныне стоит! 
...11 июля в 20:45 на телеканале «Россия-Культура» вас 
ждет подарок: программа «Поет Елена Камбурова». Счи-
тайте — билет на концерт. Невероятный по силе эмоций. 
С юбилеем, несравненная. Сил вам — на долгие годы. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Лето в разгаре, но это для телевидения уже давно не повод для отдыха и каникулярного релакса: нас балуют премьерами, новыми проектами, а главное — в разгаре 
съемки, причем и сериалов, и фильмов, и новых телепроектов. Скоро — по опыту прежних лет — телевидение начнет потихонечку раскрывать свои карты на будущий 
сезон, что всегда невероятно интересно. Ну что же, ждем! А сегодня мы познакомим вас с несколькими текущими телепроектами. 

Новая ведущая появится 
у проекта-долгожителя
Осенью на ТВ-3 выйдет но-
вый сезон проекта «Новый 
день» с новой ведущей — 
Викой Дмитриевой. Она ста-
нет соведущей стилиста 
Алексея Сухарева. 

На самом деле подобных пере-
дач, как кажется, на телевиде-
нии было и будет еще немало. 
Тут сходится все: психологи-
ческая поддержка героинь 
и попытка радикально изме-
нить их стиль и внешность, 
происходит внутренняя пере-
стройка на позитивную вол-
ну, а с прошлым прощаются 
с каким-то азартом — иначе 
не скажешь. Если честно, пе-
речисленный подобным обра-
зом набор «слагаемых» про-
граммы кажется чистой ба-
нальностью и одновременно 
напоминает с десяток про-
грамм-клонов, основная идея 
которых, как ни крути, апел-
лирует к вечной теме «Золуш-
ки». Но не все так просто. 
Начнем с того, что все, ну или 
почти все аналоги «Новый 
день» уже пережил, и неслабо: 
он начался в 2018 году! Таким 
образом, на данный момент 
пережил... 13 сезонов. С уче-
том того, что ничего принци-
пиально нового в проекте не 
происходит, это тянет на ре-
корд. 
Пытаясь постичь секрет про-
граммы, пересмотрела выбо-

рочно несколько разных се-
рий из разных сезонов. Не все 
как по лекалу, но схожего мно-
го. Но! При этом есть некая 
неуловимая особенность в ат-
мосфере, что царит в студии. 
Парадоксально, но обычно 
в шоу видишь шоу, а тут ви-
дишь... жизнь. И хочешь ве-
рить, что все у героини сло-
жится хорошо, и «держишь за 
нее кулачки». А это ли не 
успех? Новая ведущая проек-
та Виктория Дмитриева — из-
вестный семейный психолог, 
социолог, а также блогер. Она 
пишет книги и основала 
«Школу адекватных родите-
лей» (так мы и узнали, что 
они — есть!). Создатели про-
граммы уверены, что психо-
лог с таким опытом поможет 
участницам проекта не толь-
ко изменить внешний облик, 
но и «заглянуть внутрь себя, 
понять свои истинные жела-
ния и потребности». Причем 
сама Виктория повторяет, что 
настоящая красота начинает-
ся изнутри, с чем надо согла-
шаться, как с непреложной 
истиной. Героини будут ме-
няться не по мановению вол-
шебной палочки и не по воле 
феи-крестной. С ними будут 
работать профессиональные 
стилисты, визажисты и па-
рикмахеры. Алексей Суха-
рев — эксперт многих теле-
проектов, связанных со сти-

лем, преподаватель Центра 
индустрии моды при МГУ, — 
первый из них. За прически 
будет отвечать Ангелина Ло-
банова — это известный спе-
циалист, которая много рабо-
тала с глянцевыми издания-
ми. За макияж и финальный 
образ героинь отвечает На-
дежда Борисова — специа-
лист тоже известный и автор 
ею разработанных методик. 
— Работа над психологиче-
ским состоянием наших геро-
инь куда более важное и кро-
потливое занятие, чем изме-
нения внешности, — уверен 
Алексей Сухарев. — И крайне 
сложно подобрать адекват-
ный, комфортный и подходя-
щий образ для женщины, ко-
торая не понимает, как ей 
жить дальше. Виктория Дми-
триева станет важной частью 
нашей команды!
Надо сказать, что Дмитриева 
своего волнения не скрывает: 
— Мне еще не доводилось ра-
ботать в шоу с такой серьез-
ной и быстрой трансформа-
цией. Но я готова приложить 
все свои профессиональные 
и личные знания, чтобы быть 
максимально полезной герои-
ням и интересной зрителям. 
Как семейный психолог хочу 
привнести в проект больше 
доказательных и практиче-
ских знаний — ведь психоло-
гия часто воспринимается как 
нечто абстрактное, хотя это 
простые действия, которые 
реально могут улучшить 
жизнь. Один из ключевых 
принципов, которым хочу де-
литься с участницами, — «вы-
бирать себя и жить свою 
жизнь». Как именно это рабо-
тает — будем вместе разби-
раться в процессе шоу.
Проекту хочется пожелать 
удачи. Если ему удастся сохра-
нить существующую на пло-
щадке атмосферу — все полу-
чится. Надежда на это есть. 

Ограбить самих себя
14 июля в 20:00 на ТНТ 
состоится премьера кри-
минальной комедии 
«Инкассаторы». Это за-
бавная история двух го-
ре-напарников, которые 
решают ограбить самих 
себя. Кстати, ее тепло 
приняли на фестивале 
«Пилот».
■
Анна все «увидит»
В Санкт-Петербурге на-
чались съемки пятого 
сезона остросюжетного 
детектива «Анна Меди-
ум» Елены Николаевой 
и Алексея Рудакова. 
Мы снова встретимся 
с Марией Порошиной, 
Павлом Трубинером 
и другими замечатель-
ными артистами. Теле-
премьера проекта состо-
ится на телеканале 
«Россия».
■
«Ну, погоди!» 
станет фильмом
НТВ, киностудия «Союз-
мультфильм» и Кино-
компания ТЕМП в рам-
ках ПМЭФ-2025 подпи-
сали соглашение о соз-
дании полнометражного 
худфильма «Ну погоди!» 
■
Алла возвращается
В Москве подошли 
к концу съемки второго 
сезона многосерийной 
мелодрамы «Алла-так-
си». К своим ролям вер-
нулись Светлана Колпа-
кова, Александр Михай-
лов, Евгений Миллер, 
Марат Башаров и другие 
актеры. Первый сезон 
проекта был удостоен 
телепремии «ТЭФИ» как 
лучшая мелодрама в ка-
тегории «Развлекатель-
ное вещание, сериалы». 
Покажут новый сезон 
на телеканале «Россия». 

Из Короля — в Императоры: роль Петра I
сыграл полюбившийся многим «Горшок» 

На Первом канале представ-
ляют интереснейший сериал 
«Государь», с начала июля 
доступный на одной из стри-
минговых платформ. Уви-
денное — впечатляет. 

В главной роли в проекте сни-
мался Константин Плотни-
ков — да-да, вы не ослыша-
лись, это актер из «Короля 
и Шута», блистательно сы-
гравший «Горшка». Но каков 
он в сериале! Не лупоглаз, как 
обычно бывает в случае с Пе-
тром, и не так истеричен, как 
не раз показывали императо-
ра в других проектах. А еще не 
так размашист, не так груб... 
У Плотникова получился не-
сколько другой Петр, может 
быть, именно такой, каким 
мы хотели бы его знать — не 
без минусов, но с бесспорны-
ми плюсами, не такой вуль-
гарный, грубый и прямой, как 

долгие годы доказывалось, 
способный на глубокие чув-
ства. «Государь» — многосе-
рийный проект режиссера 
Сергея Гинзбурга, о котором 
будут говорить и спорить, но 
который займет свое место на 
особой полке — там, где хра-
нятся художественные, но 
и исторические при этом кар-
тины. Сериал рассказывает об 
эпохе Петра, позиционирует-
ся как сложнопостановочная 
драма и посвящен истории 
трех десятилетий жизни Госу-
даря: от смерти царя Федора 
Алексеевича до победы в Се-
верной вой не и провозглаше-
ния России империей. Сериал 
начинается с детства Петра — 
симпатичного мальчика, рано 
попавшего в молох дворцовых 
интриг. Его голос крепнет, 
когда он юношеским дискан-
том кричит возбужденным 
стрельцам: «Я — государь! 

А вы вон, вон пошли, соба-
ки!» — и бесстрашно смотрит 
в глаза разъяренной толпе.
Петр не сам по себе был та-
ким, каким был: его формиро-
вали внешние обстоятельства 
и окружение. В сериале Гинз-
бурга показаны люди, кото-
рые, собственно, и сформиро-
вали систему ценностей 
и взглядов будущего импера-
тора. Устроенные им рефор-
мы появились не из ниоткуда, 
а стали плодом долгих раз-
мышлений, анализа и опыта. 
Петр был резок, но не будем 
забывать, что он не как госу-
дарь, а просто как человек пе-
ренес очень многое, в первую 
очередь — предательства сво-
его «ближнего круга». Это не 
могло не повлиять на его ха-
рактер. И его подозритель-

ность, и широта его души, 
и невероятная, стальная воля 
есть следствие сплетения этих 
личных и общественных 
драм. Но фильм не раскроет 
личность Государя полно-
стью. Представляя картину, 
Сергей Гинзбург говорил, что 
«Государь» — это кино, кото-
рое стремится к исторической 
правде, но ни в каком фильме 
невозможно охватить всю 
биографию Петра, потому что 
за свою, по нынешним мер-
кам, короткую жизнь он сде-
лал столько, «что это кажется 
фантастичным».
— Мы стремились показать 
живого человека, естествен-
но, не обошли стороной и лич-
ные моменты, — отметил он. 
Думается, это не минус, а са-
мое ценное, что может быть. 

Кадр из сериала «Государь». Главную роль — Петра Первого — в этом проекте сыграл артист 
Константин Плотников, прогремевший ролью в сериале «Король и Шут»
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Проект «Новый день» телеканал ТВ-3 позиционировал как 
«самый вдохновляющий». Он адресован прекрасному полу 
и помогает девушкам преодолеть те почти классические ис-
пытания, что выпали на их долю: разорвать и пережить ток-
сичные отношения, побороть неуверенность в себе, рас-
статься с одиночеством, избавиться от финансовых трудно-
стей. В настоящий момент ТВ-3 приглашает желающих 
на съемки нового сезона проекта. Все подробности желаю-
щие поучаствовать в нем могут найти на сайте канала. 

КСТАТИ

КОНСТАНТИН ПЛОТНИКОВ
АРТИСТ, ИСПОЛНИТЕЛЬ РОЛИ ПЕТРА I

До съемок мои знания каса-
тельно Петра I были достаточ-
но поверхностными, из школь-
ной программы. Чтобы сы-
грать столь масштабный об-
раз, нужно знать больше 
и находиться в контексте того 
времени. Жена подарила мне 
книгу «Петр I», в которой со-
брано практически все, что им-
ператор писал своей рукой: пе-
реписка с мамой, переписка 
с женой, плюс указы, которые 
сложнее читать, чем личные 
записи. И мне это помогло. Это 
то, что открывает его как чело-
века, а не только как государ-
ственного деятеля. В его пе-
реписке с мамой или супругой 
столько тепла, любви, заботы 
и прочих вроде бы мелочей, 
важных для понимания нюан-
сов характера человека...
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Натуральная 
философия

Л юблю лето какой-то невероятной любовью. 
Мне и в жару хорошо, и в дождь, и восхищает 
в нем все — от запахов зелени и ягод до бес-
конечного цветения клумб. Каждый раз, ког-
да удается приехать на дачу, я замираю на 

крыльце и вдыхаю лето до головокружения, а затем раз-
бираю аромат сада на молекулы: вот — тонкий, еле улови-
мый запах плетущейся розы, что цветет у забора, это всту-
пила в симфонию запахов королевская лилия... 
Но теперь на даче есть зло. Слизни. Вот стоило уехать в ко-
мандировку, как они распоясались. Говорить про них не-
аппетитно и, в общем, бессмысленно: число их от разгово-
ров не сокращается. Года два назад, когда они появились на 
наших участках впервые, я принялась бить тревогу, но бы-
ла соседями осмеяна: подумаешь, слизняк какой-то, бес-
смысленное тупое существо. А еще мне один дядька тогда 
же сказал, что поставил высокий забор из металла, и споко-
ен. Но именно в этот момент я подняла 
опустившуюся под грузом мыслей го-
лову и увидела, как жирный слизень, 
отливающий золотом в лучах предве-
чернего солнца, спокойно перевалива-
ет через острый край хваленого забора, 
чтобы совершить головокружитель-
ный кульбит на новую территорию. 
За что они нам? За какие грехи? В при-
роде же все не случайно! Благо были бы еще безвредны, а то 
и заразу распространяют, и жрут все, даже друг друга. И вот 
тут мысль пришла в голову, почти серьезная: а не намек ли 
это Создателя на… нас самих? На себе — зациклены, дру-
гого сожрать, ослабевшего — легко, еда — культ. Да, похо-
же племя брюхоногих индивидуалистов на некоторых, ве-
дущих столь же бессмысленный образ жизни. «С ума со-
шла, это же какое оскорбление для людей! — зашлась в бла-
городном негодовании моя подруга. — Нельзя так 
говорить, никогда и никому». Она вообще-то у меня до-
брая. Да и я никого не хотела обидеть. Но… Вы подумайте 
сами, это же чистая философия: жизнь и красоту многим из 
нас отравило совершенно бессмысленное существо, с ко-
торым почти невозможно бороться. И это не шутка: дело-
то попахивает национальной катастрофой, если они, на-
пример, прочухают, как вкусны пшеница и овес…  

Тренировка
Воркаут 14+

 Воробьевы горы
Ул. Лужники, 24
Футбольная академия
12 июля, 11:30, бесплатно
На тренировке гости смогут 
развить силу и выносливость, 
используя собственный вес. 
Участники научатся правильно 
делать планку, отжимания, 
приседания и другие виды 
упражнений, которые помогают 
улучшить физическую форму 
и координацию. Тренировка по-
дойдет для людей всех уровней 
подготовки.

Встреча
Вехи памяти и славы. 
Памятники Великой 
Отечественной войне 
в Серебряном Бору

 Народное Ополчение
Наб. Новикова-Прибоя, 11
Остановка электробуса Т21 
«Набережная Новикова-При-
боя» (в сторону «Серебряного 
Бора»)
12 июля, 12:00, бесплатно
Сотрудники библиотеки № 241 
северо-запада Москвы прове-
дут пешеходную краеведческую 

прогулку по Серебряному Бору: 
участники увидят памятники, 
связанные с Великой Отече-
ственной войной. 

Мастер-класс
Открытый урок 
по китайскому языку

 Чеховская
Страстной бул., 6, стр. 1
Школа иностранных языков
12 июля, 13:00, бесплатно
На занятии гости смогут по-
знакомиться с одним из самых 
распространенных языков 
в мире. На уроке посетители уз-
нают об особенностях китайской 
письменности, познакомятся 
с основами фонетики и выучат 
несколько базовых фраз. 

Лекция
Древнерусские 
украшения: история, 
значение и их отражение 
в современности

 Парк культуры
Ул. Льва Толстого, 21
Музей-усадьба Л. Н. Толстого 
«Хамовники»
12 июля, 13:00, бесплатно
Гости узнают, какие украшения 
носили на Руси и зачем.

АФИША
НА ВЫХОДНЫЕ

Около  52,2 процента опрошенных российских студен-
тов совмещают обучение в вузах с работой, и только 
73,9 — по специальности, сообщили в Молодежном ин-
формационном агентстве РГСУ. При этом на летних ка-
никулах число трудящихся студентов увеличивается.

Вопрос дня
Более половины 
студентов работают 
во время обучения.
И как вам?

АЛЕНА ГЕЙДТ 
СТРАТЕГИЧЕСКИЙ HRДИРЕКТОР, 
РУКОВОДИТЕЛЬ КАДРОВОГО 
АГЕНТСТВА, ЛЕКТОР РОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА ЗНАНИЕ

Многие студенты действи-
тельно совмещают работу с об-
учением, что обусловлено не-
обходимостью приобретения 
трудового опыта для дальней-
шей карьеры. И ребятам не 
хватает денег, а обеспечивать 
себя как-то нужно. Да и путе-
шествовать тоже хочется. Та-
ким образом человек учится 
ответственности, умению пла-
нировать свое время и повы-
шать личную эффективность. 
К примеру, я работаю с третье-
го курса и к моменту оконча-
ния вуза уже была трудоустро-
ена по специальности. А пере-
ход на новый этап жизни был 
нестрессовым. 

ИВАН КУРБАКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОТЦЫ РЯДОМ

Считаю, что совмещение рабо-
ты с учебой может повлиять на 
успеваемость некоторых сту-
дентов. Задача родителей — 
поддерживать баланс, контро-
лировать нагрузку. Если сту-
дент «забивает», нужно пого-
ворить с ним о приоритетах 

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

и последствиях. И потом, не 
стоит забывать, что на рынке 
труда есть дипломированные 
соискатели, не работающие по 
специальности. Тогда это идет 
вразрез с тем, что планирует 
государство.

АНДРЕЙ БЕТИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ПРЕЗИДЕНТСКОЙ ПЛАТФОРМЫ 
РОССИЯ  СТРАНА ВОЗМОЖНОСТЕЙ 

Да, сегодня студенты стремят-
ся не только получать знания, 
но и сразу применять их на 
практике. Ранний старт карье-
ры помогает понять, какие 
знания действительно нужны 
в профессии. Но перегрузка 
может сказаться на успеваемо-
сти, а неквалифицированная 
работа — отнять время без ре-
ального развития. Также для 
различных профессий подход 
должен быть разным. Напри-
мер, технические и медицин-
ские направления требуют 
глубокого погружения в тео-
рию. А, скажем, в диджитал-
сфере или менеджменте прак-
тика важна с первых курсов. 
Совмещение работы и уче-
бы — тенденция и практика, 
которую нужно грамотно регу-
лировать.

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

Сегодня точку в номере ставит заслуженный артист России, первый заместитель художественного руководителя «Театра кошек Юрия Куклачева» 
Дмитрий Куклачев со своими хвостатыми артистами. Недавно в труппу театра с помощью кастинга были зачислены кошки с Донбасса. Они вскоре 
приступят к репетициям. Газета «Вечерняя Москва» для Куклачевых одна из самых любимых, ведь несколько лет назад с помощью издания Юрию 
Куклачеву удалось избежать закрытия театра.
— Я газету читаю, но в основном, конечно, пользуюсь ее интернет-версией для удобства. К нашему великому стыду, бумажной прессы становится все 
меньше. Я очень рад, что «Вечерняя Москва» чтит традиции и не идет на поводу у цифровизации. Знаю, что нашей любимой «Вечерке», как мы ее 
все называем, исполнилось уже сто лет, — отметил Дмитрий Куклачев. — Я хотел бы пожелать всему медиахолдингу процветания, чтобы было как 
в старых песнях: «Утром в газете, вечером в куплете». Желаю, чтобы актуальность «Вечерней Москвы» оставалась на том уровне, на котором она 
была все эти сто лет. Для нас «Вечерка» — теплая и семейная газета. ФОТО:  ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Товарищ — 
газета

в соцсетях

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41 
● Сниму жилье. Т.  (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги, архивы, ноты, докумен-
ты до 1940 года. Т. (985) 275-43-33

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Сегодня в парке «Зарядье» 
открывается выставка 
«Энергия мечты», посвящен-
ная 80-летию российской 
атомной промышленности. 

Датой рождения отрасли счи-
тается 20 августа 1945 года: 
в тот день были созданы госу-
дарственные структуры, отве-
чавшие за новую программу. 
Но на выставке — ее организо-
вала корпорация «Росатом» 
совместно с Музеем изобра-
зительных искусств имени 
А. С. Пушкина и Государствен-
ным музейно-выставочным 
центром «РОСИЗО» — пред-
ставлены и произведения, соз-
данные задолго до 1945 года.
— Успех ученых в области ис-
следования атома, его дели-
мости и излучаемой им энер-
гии стал одним из двигателей 
художественной мысли пер-
вой трети ХХ века, — объясня-
ет куратор проекта Алла Цех-

мистренко. — Это отразилось 
в творчестве Василия Кандин-
ского, Павла Филонова, Кази-
мира Малевича...
На выставке также много кар-
тин 1960–1980-х годов в духе 
соцреализма о строительстве 

атомных станций. Интерес-
но полотно, изображающее 
атомный ледокол «Ленин»: 
его написал Владимир Лунин 
(1904–1969), капитан дальне-
го плавания и маринист-лю-
битель, и подарил в 1963 году 

первому секретарю ЦК КПСС 
Никите Хрущеву. А новейшая 
история ядерной энергетики 
отражена с помощью интер-
активной инсталляции. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
maria.raevskaya@vm.ru

Капитан дальнего плавания изобразил
на картине атомоход и подарил Хрущеву
Выставка

10 июля. Оксана Конышева, руководитель «Территории 
культуры Росатома», у картины Владимира Лунина.
ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

ОКСАНА КОНЫШЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ТЕРРИТОРИИ 
КУЛЬТУРЫ РОСАТОМА
Язык искусства состоит из та-
ких «атомов», как линия, фор-
ма, цвет, текстура, объем 
и пространство. На этом языке 
художники могут говорить 
о вещах сложных, а в данном 
случае — еще и очень важ-
ных. Язык искусства всем по-
нятен, и эта выставка — рас-
сказ о мощной энергии, буду-
щем и людях, мечты которых 
сбылись благодаря их труду, 
любви к делу и стране. Хочется 
верить, что экспозиция вдох-
новит посетителей на реали-
зацию самых смелых созида-
тельных идей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ


